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дним из важнейших событий сентя-
бря стал Восточный экономический 
форум во Владивостоке, который со-
брал руководителей страны, зару-
бежных гостей, крупные российские 
компании. В каком-то смысле при-
нимающей стороной можно назвать 

весь Дальний Восток, в последнее время приковы-
вающий внимание не только всей страны, но и сосе-
дей – как дружественных, так и не очень. Такой инте-
рес легко объясним: огромная территория, мощный 
потенциал, инвестиционные перспективы. В целом 
динамика инвестиций на Дальнем Востоке в три раза 
опережает общероссийский показатель: если с 2014 
года по 2022-й рост инвестиций в основной капитал по 
всей стране составил 13%, то на Дальнем Востоке – 39%. 

«Дальневосточный федеральный округ – это 40% тер-
ритории Российской Федерации. Здесь находится поч-
ти половина наших лесов и запасов золота, больше 70%  
рыбы, алмазов, свыше 30% титана, меди и так далее. 
Работают важнейшие, стратегические предприятия, 
морские порты и железные дороги. Словом, роль Даль-
него Востока для нашей страны, для её будущего, для 

позиций России в многополярном мире исключитель-
но велика», – заявил на пленарной сессии VIII Восточ-
ного экономического форума президент РФ Владимир 
Путин. 

Глава государства подчеркнул, что опережающее 
развитие Дальнего Востока является для страны аб-
солютным приоритетом на весь XXI век. Совершенно 
очевидно, что драйвером эволюции региона являет-
ся транспортная отрасль, в частности развитие Вос-
точного полигона. На состоявшейся сессии «Новая 
логистика Дальнего Востока – «белый лебедь» эконо-
мики России» генеральный директор – председатель 
правления ОАО «РЖД» Олег Белозёров отметил, что 
вызовы лишь закаляют волю к победе. «Чем нам тяже-
лее, тем мы активнее думаем и развиваемся», – ска-
зал он. Во второй половине прошлого года впервые за 
всю историю на восток было отправлено больше гру-
зов, чем в западном направлении, и эта тенденция 
сохраняется. Для выполнения задач по увеличению 
провозной способности Восточного полигона продол-
жается модернизация БАМа и Транссиба. Стоимость 
реализации третьего этапа оценивается в рекордные 
2 трлн руб. 

От редакции>
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ОАО «РЖД», Корпорация развития Дальнего Востока и Арктики (КРДВ) и АО «РЖД Ло-
гистика» на площадке ВЭФ-2023 подписали соглашение о дальнейших шагах по обе-
спечению железнодорожной инфраструктурой территории опережающего развития 
«Приморье». Подписи под документом поставили заместитель генерального директо-
ра – начальник ЦФТО ОАО «РЖД» Алексей Шило, генеральный директор КРДВ Николай 
Запрягаев и генеральный директор АО «РЖД Логистика» Дмитрий Мурев. В рамках про-
екта будет построен терминал «Приморье», запланировано развитие инфраструктуры 
железнодорожной станции Надеждинская Дальневосточной железной дороги.

ОАО «РЖД» стало победителем в но
минации «Эмитент года» нацио
нальной премии в области цифровых 
финансовых активов за реализацию 
в 2023 году сделки на рынке циф
ровых финансовых активов (ЦФА). 
16 июня 2023 года на платформе 
«Мастерчейн» ОАО «РЖД» заключе
на сделка по пилотному выпуску 
ЦФА на сумму 15 млрд руб. Срок об
ращения ЦФА составляет 180 дней, 
ставка – 8,45% годовых. В роли ин
вестора выступил «ВТБ Факторинг». 
Это позволило значительно увели
чить капитализацию рынка ЦФА, 
а также доказало приверженность 

ОАО «РЖД» реализации новаторских 
финансовых продуктов.

Для ОАО «РЖД» сделка стала пер
вым опытом привлечения заёмного 
капитала в цифровом формате с ис
пользованием смартконтракта. «По 
мере появления новых продуктов 
эволюция наших отношений прошла 
от классического регрессного и безре
грессного факторинга через програм
мы финансирования поставщиков 
ОАО «РЖД» по агентскому договору 
и вылилась в крупнейшую на рын
ке сделку с цифровыми активами», 
– сказал генеральный директор «ВТБ 
Факторинг» Игорь Внуков.

РЖД открыли движение по авто
дорожному мосту через реку Кола 
в Мурманской области. Его по
строили взамен существующей 
конструкции, которая мешает мо
дернизации станции Выходной. 
Этот объект – часть проекта по 
созданию железнодорожной ли
нии Выходной – Лавна, сообщает 
телеграмканал РЖД. Длина мо
ста – 397 м, он имеет 14 пролётов 
и 15 опор. Сама конструкция была 
собрана предыдущими застрой
щиками. Железнодорожники 
закончили эту работу: уложили 

асфальт на мосту и подходах, уста
новили элементы ограждения, 
освещения и провели отделочные 
работы. Теперь, когда новый объ
ект готов, нужно демонтировать 
старый мост, чтобы продолжить 
развитие станции Выходной. В 
рамках реализации проекта по 
строительству ближних железно
дорожных подходов к порту Лавна 
предусмотрено устройство желез
нодорожной линии в 46 км, 11 ис
кусственных сооружений, а также 
двух тяговых подстанций, сооб
щили в Ространсмодернизации.

Надежды оправдываются

Городская электричка приросла четвёртым диаметром

Церемония запуска пас-
сажирского движения на 
четвёртом Московском 
центральном диаметре 
(МЦД-4) состоялась 9 сен-
тября с участием пре-
зидента РФ Владимира 
Путина. В мероприятии 
также приняли участие 
генеральный директор – 
председатель правления 

ОАО «РЖД» Олег Белозё-
ров, мэр Москвы Сергей 
Собянин и губернатор Мо-
сковской области Андрей 
Воробьёв. 
Длина МЦД-4 – 86 км. Бла-
годаря его запуску сквоз-
ным сообщением будут 
охвачены 8 из 10 радиаль-
ных направлений Москов-
ской агломерации, а также 

связаны 7 из 10 столичных 
вокзалов. Чтобы соединить 
никогда прежде не связан-
ные киевское и горьковское 
направления, железнодо-
рожники построили но-
вую Киевско-Смоленскую 
соединительную ветвь, а 
существующие участки рас-
ширили дополнительными 
главными путями. В частно-

сти, построены 3-й главный 
путь Солнечная – Апрелев-
ка, 4-й главный путь Киев-
ский вокзал – Апрелевка. 
Реконструированы участ-
ки Беговая – Савёловская, 
Марьина Роща – Каланчёв-
ская, Каланчёвская – Кур-
ская, Курская – Карачаро-
во. Был возведён комплекс 
из трёх железнодорожных 
восьмипролётных эстакад 
протяжённостью более 
340 м на участке Площадь 
Трёх Вокзалов – Курская. 
Киевско-Смоленская со-
единительная ветвь в зна-
чительной степени состоит 
из искусственных сооруже-
ний: путепроводов, мостов 
и эстакад для исключения 
пересечений с городскими 
магистралями. 
За первые 10 дней с момен-
та запуска МЦД-4 пассажи-
ропоток на этом направле-
нии вырос на 29%.

Мост через Колу

Заём в цифровом формате

Мы продол
жим модерни
зацию БАМа 
и Транссиба. 
Темпы здесь 

нужно, безусловно, наращивать, 
в том числе с помощью механиз
мов концессии, привлечения част
ного капитала для строитель
ства мостов, тоннелей и путе
проводов. В этой связи отмечу, 
что по ини циативе частных ин
весторов прокладывается Тихо
океанская железная дорога, возво
дится новый порт на побережье 
Охотского моря. Это позволит 
задействовать ресурсы Якутии и 
севера Хабаровского края, обеспе
чить прямой выход на рынки АТР. 
Наши крупные компании стро
ят сейчас новый морской порт на 
Таймыре, модернизируют желез
нодорожную магистраль Панго
ды – Надым на Ямале. Таких при
меров много, когда бизнес вклады
вается, что на зывается, вдолгую 
в логистические, транспортные, 
энергетические проекты, в стро
ительство железных дорог и ав
томобильных трасс, морских тер
миналов и аэропортов. Я прошу 
правительство, коллег в регионах 
активно опираться на этот ре
сурс, чтобы и государственные, и 
частные вложения давали синерге
тический эффект для обновления 
инфраструктуры, социальной сфе
ры, пространственного развития 
регионов да и страны в целом.

В. Путин, 
президент РФ  

Выступление на пленарном заседании 
VIII Восточного экономического 

форума
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онцепция, согласно которой не-
предсказумые события – так на-
зываемый чёрный лебедь – ведут 
к негативным последствиям, 
придумана Нассимом Николо-
сом Талебом. Тема получила 
своё развитие как в философии, 

так и в экономике. Следуя её логике, «серые лебеди» 
– события, ожидаемые более чем на 50%, при которых 
риски поддаются расчётам. Что касается «белых лебе-
дей», то это частично спрогнозированные события с 
позитивным исходом. 

Прилёт «белого лебедя» на сессию второго дня  
VIII Восточного экономического форума – 2023 о новой 
логистике Дальнего Востока стал знаковым событием. 
В ходе обсуждения прежде всего шла речь об освоении 
Россией азиатских рынков.

Разворот на азиатское направление 
Выступая на этой сессии, генеральный директор – 
председатель правления ОАО «РЖД» Олег Белозёров 
обозначил тенденцию разворота грузопотока на вос-
ток. По данным ОАО «РЖД», во второй половине 2022 
года впервые за всю историю больший объём грузов 
поехал на восток, а не на запад. Установлен истори-
ческий рекорд перевозки по Восточному полигону 
– 275 млн тонн грузов в разных направлениях. С на-
чала 2023 года погрузка в восточном направлении вы-
росла на 5,6% к прошлому году. Экспорт на Восток уве-
личился на 8%. Глава холдинга подчеркнул, что для 
достижения этих показателей и сохранения баланса 
перевозок следовали Временным правилам определе-
ния очерёдности перевозок грузов и решениям Пра-
вительства РФ. 

«Они формируют приоритет перевозок. Руковод-
ствуясь ими, мы оптимизируем и расставляем грузы 
по очередям. Временные правила выстраиваются по-

К

Перестройка логистических 
цепочек становится 
драйвером инвестиционного 
бума

Недальний 
Восток
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средством разных вариантов – административных, за-
конодательных и рыночных», – сказал Олег Белозёров.

Кроме того, он отметил совместную работу и диа-
лог государственных органов, ведомств, ОАО «РЖД», 
российских операторов и стивидорных компаний, 
позволившие справиться с последствиями геополи-
тических вызовов.

Заинтересованность в развитии связей и экономиче-
ском взаимодействии с РФ проявляют сегодня ряд друже-
ственных стран. Об этом свидетельствуют многочислен-
ные делегации из Китая, Индии, Мьянмы, Филиппин, 
Лаоса и Монголии, приехавшие во Владивосток.

В текущих реалиях Дальний Восток выступает есте-
ственным хабом для включения всей российской эко-
номики в азиатскую систему международных и хо-
зяйственных связей. 

Выступая на пленарном заседании ВЭФ-2023, пре-
зидент РФ Владимир Путин сказал: «Мы продолжим 
модернизацию БАМа и Транссиба».

Глава государства призвал расширять действую-
щие логистические маршруты, открывать новые 
коридоры перевозки грузов, активно привлекать 
частные инвестиции в проекты транспортной ин-
фраструктуры на Дальнем Востоке и в Арктике. Ре-
ализация транспортных проектов, по его мнению, 
важна для поддержки деловых инициатив и в це-
лом для экономики Арктики и Дальнего Востока, их 
жителей.

Привлечение частного капитала
Владимир Путин призвал участников форума ак-
тивно привлекать частные инвестиции в проекты 

транспортной инфраструктуры на Дальнем Востоке 
и в Арк тике. Они могут дать синергетический эф-
фект для обновления инфраструктуры, социальной 
сферы, пространственного развития регионов да и 
страны в целом. «В этой связи отмечу, что по ини-
циативе частных инвесторов прокладывается Тихо-
океанская железная дорога, возводится новый порт 
на побережье Охотского моря. Это позволит задей-
ствовать ресурсы Якутии и севера Хабаровского края, 
обеспечить прямой выход на рынки АТР», – пояснил 
президент. Одним из вариантов привлечения част-
ных инвестиций он назвал механизм заключения 
концессий. 

На полях ВЭФ генеральный директор – председа-
тель правления ОАО «РЖД» Олег Белозёров, вице-пре-
зидент Газпромбанка Павел Бруссер и председатель 
совета директоров «Бамтоннельстрой-Мост» Руслан 
Байсаров подписали соглашение о совместной реали-
зации четырёх крупных проектов. Речь идёт о созда-
нии моста через реку Амур и трёх тоннелей – дублёров 
действующих (эти планы могут быть реализованы по-
сле принятия решения правительства о деталях тре-
тьего этапа развития Восточного полигона).

16 сентября в ходе круглого стола на тему развития 
и использования портовой инфраструктуры стиви-
дорных компаний, сосредоточенных в Ванинском 
районе Хабаровского края, заместитель генерально-
го директора по сопровождению инвестиционных 
проектов АО «Корпорация развития Дальнего Вос-
тока и Арктики» Сергей Скалий подчеркнул, что с 
точки зрения возможностей инвесторов Дальний 
Восток – уникально привлекательный регион, здесь 
они получают административные и иные виды пре-
ференций в обмен на реализацию инвестпроекта. 
«С 2015 года на Дальнем Востоке реализуется свыше 
1,8 тыс. инвестиционных проектов, из них поряд-
ка 456 в сфере логистики: это транспортные пред-

приятия, строительство портов и ТЛЦ, – рассказы-
вал  Сергей Скалий. – Процент их выполнения здесь 
один из самых высоких – реализовано уже порядка 
30% проектов». При этом он отметил, что сейчас 
транспортная отрасль на Дальнем Востоке пережи-
вает бурный рост. Новые порты строятся по всему 
побережью – начиная от Чукотки и заканчивая югом 
Приморского края.

«Поэтому очень важна роль РЖД в части решения 
вопросов по доставке грузов в эти точки. А ОАО «РЖД» 
принимает все возможные меры по устранению воз-
никающих препятствий для развития и строитель-
ства инфраструктуры», – сказал Сергей Скалий.

В то же время продолжается тренд на контейнери-
зацию различных видов грузов. Это влечёт за собой 
строительство новых сухопутных и морских термина-
лов. На текущий момент доля транспортировки гру-
зов в контейнерах находится на уровне 5%, однако в 
ОАО «РЖД» планируется увеличить объём таких пере-
возок до двузначного показателя.

Председатель совета директоров компании FESCO 
Андрей Северилов считает, что в РФ сегодня вполне 
хватает терминальной морской инфраструктуры и 
флота для перевозки и перевалки контейнеров, ис-
ключение составляет только Северный морской путь. 
Ключевая проблема кроется в недостаточности де-
ловой активности российского бизнеса на мировых 
рынках. При этом он не исключает, что, когда снова 
появится транзит, нам понадобятся дополнительные 
мощности и контейнеровозы.

Взгляд в будущее 
Директор Департамента исследований и прогнози-
рования Банка России Александр Морозов считает, 
что транспортная инфраструктура является каркасом 
экономики России. «Развивать отечественную инфра-
структуру необходимо точечно, так как мы всегда ис-

В текущих реалиях Дальний Восток выступает естественным 
хабом для включения всей российской экономики в азиатскую 
систему международных и хозяйственных связей 

С начала 2023 года погрузка в восточном направлении выросла 
на 5,6% к прошлому году. Экспорт на Восток увеличен на 8%
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ходим из бюджета. Очень важно грамотно распреде-
лять свои ресурсы», – уточнил он.

На полях конференции-форсайт «Из 2013–2023 в 
2014–2030», которая состоялась в Москве 20 сентября, 
участники поделились оценками долгосрочных про-
гнозов погрузки и предложениями по развитию ин-
фраструктуры на ближайшие 7–12 лет. Согласно ин-
дикативным параметрам прогноза погрузки на сети 
ОАО «РЖД», к 2031 году прирост оценивается на уров-
не порядка 20% (+250 млн тонн грузов) по отношению 
к показателям 2022 года, а в 2035-м – на 33% (+410 млн 
тонн). Ожидается, что объём погрузки будет увеличи-
ваться по всем номенклатурам грузов.

Чтобы обеспечить перевозку, необходимо соответ-
ствующее, даже опережающее развитие инфраструк-

туры. Так, пропускная способность Восточного поли-
гона к 2030 году должна составить минимум 210 млн 
тонн, на северо-западном направлении – 220 млн 
тонн (с учётом строительства ВСМ Москва – Санкт-
Петербург), в направлении Азово-Черноморского бас-
сейна – 152 млн тонн. Далее, уже в 2032 году провоз-
ная способность Восточного полигона оценивается в 
255 млн тонн, северо-западного направления на гори-
зонте 2035 года – не менее 250 млн тонн и на азовско-
черноморском направлении – порядка 200  млн тонн.

Владимир Путин отмечал ранее, что к 2030 году 
планируется удвоить общую мощность морских пор-
тов Арктического бассейна. Если в прошлом году она 
составила 123 млн тонн, то к концу десятилетия долж-
на выйти на уровень 252 млн тонн, в том числе за счёт 

строительства новых терминалов, расширения же-
лезнодорожных подходов.

По словам начальника Департамента экономи-
ческой конъюнктуры и стратегического развития 
ОАО «РЖД» Антона Рышкова, при стратегическом 
планировании специалисты холдинга оценивают все 
тенденции и прогнозы достаточно сбалансированно, 
учитывая в том числе перспективы и темпы строи-
тельства инфраструктурных объектов РФ. «Мы на-
блюдаем чёткое увеличение потока грузов на восток. 
Мне кажется, что уже подошел момент, когда можно 
рассмотреть вопрос об уточнении транспортной стра-
тегии. Некоторые вещи нужно проанализировать и 
переосмыслить», – считает он. 

По мнению президента РСПП Александра Шохина, 
сейчас набирает обороты конкуренция на мировом 
транспортном рынке, открываются новые коридоры. 
Чем энергичнее будут развиваться логистика и транс-
портная инфраструктура РФ, тем эффективнее Россия 
встроится в эту глобальную проблематику и сохранит 
свой потенциал. Поворот на восток – это не только Вос-
точный полигон, это использование и развитие дру-
гих транспортных цепочек, это Севморпуть и СШХ. 
«Реализация проектов строительства портов Индига и 

Енисей позволит разгрузить Восточный полигон. Бу-
дут задействованы меридианные маршруты, и тогда 
можем поворачиваться на восток, идя на север и даже 
на юг», – поясняет Александр Шохин.

О важности развития транспортных коридоров на 
территории России говорил и вице-президент Центра 
экономической инфраструктуры Дмитрий Шульц. По 
его оценкам, Европейский союз будет замедляться и его 
можно считать одним из наиболее пострадавших реги-
онов. В этом ключе необходимо развивать взаимодей-
ствие с новыми внеблоковыми партнёрами и выходить 
на рынки дружественных и нейтральных стран. 

По словам президента хозяйственного партнёрства 
«Новый экономический рост» Михаила Дмитриева, 
действительность такова, что с учётом комплексной 
конъюнктуры рынка старые сценарии будут воспри-
ниматься по-новому, и по мере этого уже появляют-
ся новые прогнозные сценарии. «Последние годы мы 
формировали развитие российского экспорта, исхо-
дя из декаплинга мировой экономики, взяв в расчёт 
энергетический переход», – отметил эксперт, высту-
пая на сессии «Макроэкономика» на полях конферен-
ции-форсайт «Из 2013–2023 в 2014–2030».  

Сергей Волков

Согласно индикативным параметрам прогноза погрузки на сети 
ОАО «РЖД», к 2031 году прирост оценивается на уровне порядка 20% 
(+250 млн тонн грузов) по отношению к показателям 2022 года
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бъём мировой 
логистики со-
ставляет 990 
трлн руб., на 
долю россий-
ской на этом 
рынке прихо-

дится всего 1,5–1,7%. При этом Рос-
сия – единственная страна, кото-
рая имеет выход к трём мировым 
океанам. Такие данные были оз-
вучены на сессии «Морская логи-
стика: как вырасти в разы» в рам-
ках Восточного экономического 
форума. 

«Давайте через наши наземные 
возможности, через транзитные 
возможности России выходить и 
завоёвывать своё место хотя бы на 
том рынке перевозок, где форми-
руются грузопотоки в Россию и из 
неё», – отметил в ходе дискуссии 
председатель совета директоров 
ГК «Дело» Сергей Шишкарёв, доба-
вив, что наличие своего торгового 
флота может принести в бюджет 
колоссальные средства – порядка 
20% национального ВВП.

Как подчеркнул Сергей Шиш-
карёв, крупные морские ино-

странные операторы завоёвыва-
ют новые рынки и строят новые 
маршруты. «Необходимо строить 
флот, мы просто обречены на это», 
– считает Сергей Шишкарёв.

Отметим, что по линии АО «Рос-
сийский экспортный центр» (РЭЦ) 
сейчас есть возможности льготно-
го финансирования на покупку 
судов импортного производства. 
В краткосрочной перспективе это 
единственный способ закрыть по-
требности российских логистов-
экспортёров на среднесрочном 
горизонте, поясняет генеральный 

О

директор АО «ЭКСАР», старший ви-
це-президент РЭЦ Никита Гусаков. 
При этом у ЭКСАРа есть возможно-
сти страховать такие сделки. 

Кроме того, представитель РЭЦ 
рассказал, что сейчас в процессе 
рассмотрения находятся несколь-
ко проектов на ключевых рынках 
других стран, где российская сто-
рона планирует организовывать 
и строить собственные принима-
ющие логистические мощности. 
«При этом принимаются меры по 
страхованию инвестиций, а так-
же привлечению льготного фи-
нансирования», – говорит он.

Однако не все участники сессии 
считают, что российским операто-
рам нужна инфраструктура и флот 
в большем объёме, чем сейчас. Во 
всяком случае, при сложившейся 
геополитической ситуации.

«Купить флот не проблема. Для 
развития морской логистики нам 
не хватает новых рынков и новых 
бизнес-отношений. Наблюдает-
ся недостаточность деловой ак-
тивности российского бизнеса на 
мировых рынках», – высказывает 
своё мнение председатель совета 
директоров компании FESCO Ан-
дрей Северилов. 

Так, по его словам, в части кон-
тейнерной логистики компания 
обеспечена контейнеровозами на 
100% и не привлекает чужой флот. 
Но есть проблемы с наличием гру-

зов. «Начали строиться термина-
лы, однако такого объёма груза на 
рынке нет. Когда откроется тран-
зит, нам потребуется дополни-
тельный объём инфраструктуры 
и флота для контейнерных пере-
возок, но на данный момент у нас 
переизбыток этого всего», – гово-
рит он.

Имеющиеся ресурсы позволили 
компании открыть новую линию 
в Египте, развивать прямое мор-
ское индийское направление, со-
вместно с «РЖД Логистикой» на-
чать работу по МТК Север – Юг, 
поставить на морскую линию 
Deep Sea из Китая в порт Санкт-
Петербурга шесть новых контей-
неровозов, аргументировал Ан-
дрей Северилов. 

Но и он был вынужден при-
знать: «Единственное, чего сегод-
ня, может, и не хватает, – это кон-
тейнеровозов ледового класса для 
их эксплуатации на Севморпути». 

Для устранения этой проблемы 
на пилотной стадии реализации 
проекта по освоению Северного 
морского пути (СМП) будет по-
строено девять контейнеровозов 
ледового класса. «Сейчас это суд-
но спроектировано в цифровой 
модели, которая ужа прошла ряд 
испытаний. Строительство этих 
судов должно начаться в следую-
щем году», – пояснила директор 
по развитию бизнеса Государ-

ственной корпорации по атомной 
энергии «Росатом» Екатерина Ля-
хова. Кроме того, она добавила, 
что освоение СМП идёт в соот-
ветствии с утверждённым прави-
тельством планом его развития до 
2035 года. К 2035 году СМП будет 
обслуживать 21 ледокол, что обе-
спечит непрерывность и кругло-
годичность ледовой проводки на 
этом маршруте. 

«Я считаю, что у нас нет шансов 
не вырасти в разы. Что для этого 
нужно сделать? С моей точки зре-
ния, как минимум соблюдать те 
планы, которые мы сами себе по-
ставили, и то, что мы сами себе 
наметили», – резюмировала она. 

«Мы перевозим огромное коли-
чество грузов и по России, и вне 
России. Конечно, в этом секторе 
будет наблюдаться значительный 
рост. И возможность роста, и ско-
рость этого роста будут зависеть 
очень сильно от объёма поддерж-
ки со стороны государства, по-
скольку только транспортные ком-
пании сами по себе не справятся 
с ростом морской логистики. Им 
нужна поддержка, им нужна ин-
фраструктура, им нужны доро-
ги», – высказал свою точку зрения 
главный исполнительный дирек-
тор, управляющий директор DP 
World по Центральной Азии Радж 
Джит Сингх Валлия.

Сергей Волков

Необходимо выходить на мировой рынок и завоёвывать своё место 
хотя бы на том рынке перевозок, где формируются грузопотоки  
из/в РФ через наземные возможности и транзитный потенциал России

Страна трёх океанов должна развивать мультимодальную 
логистику

Морской узел
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о Владивостоке с 10 по 13 сентября 
проходил VIII Восточный экономи-
ческий форум (ВЭФ-2023), в рамках 
которого ОАО «РЖД» заключило 
множество соглашений – это дого-
воры о совместной работе над круп-
ными объектами на Восточном 

полигоне, о развитии железнодорожной инфраструк-
туры в дальневосточных регионах, грузовом и пас-
сажирском сообщении, о совместной деятельности 
в социально-кадровом блоке и туристических серви-
сах. Всего удалось заключить 373 соглашения на сум-
му 3,818 трлн руб., сообщил на пресс-конференции в 
Москве вице-премьер – полномочный представитель 
президента России в Дальневосточном федеральном 
округе Юрий Трутнев.

Партнёрство с бизнесом 
Ключевыми договорённостями ОАО «РЖД», до-
стигнутыми на полях Восточного экономического 

форума, стало соглашение о совместной реализа-
ции четырёх крупных проектов на БАМе. Речь идёт 
о создании моста через реку Амур и трёх тонне-
лей – второго Северомуйского, второго Кодорского 
и Кузнецовского. Документ подписали 11 сентября 
генеральный директор – председатель правления 
ОАО «РЖД» Олег Белозёров, вице-президент Газ-
промбанка Павел Бруссер и председатель совета ди-
ректоров «Бамтоннельстрой-Мост» (БТС-МОСТ) Рус-
лан Бай саров.
Если правительство утвердит план третьего этапа мо-
дернизации Восточного полигона, строительством 
искусственных сооружений будет заниматься БТС-

МОСТ. Председатель совета директоров БТС-МОСТ 
Руслан Байсаров заверил главу государства, что про-
ведение работ не повлияет на текущее грузовое и пас-
сажирское движение по магистрали. 

«Хочу отметить, мы построили все тоннели на 
БАМе, в том числе Северомуйский – самый сложный 
по проходке тоннель в мире и самый протяжённый 
в России. И сегодня под руководством РЖД возводим 
второй Дуссе-Алиньский тоннель на БАМе в условиях 
вечной мерзлоты», – подчеркнул Руслан Байсаров. 

По его словам, строительство четырёх объектов пла-
нируется за счёт привлечения частных инвестиций. 
Бизнес готов вкладывать деньги со сроком возврата 
порядка 20 лет, сказал он. 

Для организации финансирования строительства 
трёх тоннелей и моста на БАМе к 2032 году прорабаты-
ваются две модели – концессия и EPCF-контракт. За-
казчиком строительства в любом случае является ОАО 
«РЖД». Подрядная организация за счёт кредитных 
средств возводит объект, а ОАО «РЖД» рассчитывается 

за построенные объекты с учётом процентов по зай-
му. Преимуществом схемы EPCF является отсутствие 
потребности в бюджетном финансировании во время 
строительства объекта, что выгодно для государства.

Ранее заместитель министра транспорта Валентин 
Иванов оценивал строительство этих четырёх объек-
тов до 2032 года в сумму порядка 650 млрд руб.

Городская электричка на Сахалине
Отдельное внимание холдинг уделил укреплению со-
трудничества с дальневосточными регионами в сег-
ментах грузовых и пассажирских перевозок, а также 
развития внутреннего туризма. 

В

На полях Восточного экономического форума РЖД 
заключили ряд соглашений

Совместные планы

Документ о строительстве четырёх объектов на Восточном 
полигоне подписали 11 сентября глава ОАО «РЖД» Олег Белозёров, 
вице-президент Газпромбанка Павел Бруссер и председатель совета 
директоров «Бамтоннельстрой-Мост» Руслан Байсаров
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В первый день ВЭФ-2023 ОАО «РЖД» заключи-
ло соглашение с правительством Сахалинской 
области о сотрудничестве в перевозке грузов и 
пассажиров, обслуживании инфраструктуры же-
лезнодорожного транспорта, социальной сфере и 
экологии. Подписи под документом поставили 
глава холдинга Олег Белозёров и губернатор ре-
гиона Валерий Лимаренко. 

Стороны договорились о продолжении реализа-
ции стратегического проекта «Железная дорога 
как городской транспорт». В холдинге рассказа-
ли, что региональные власти рассмотрят вари-
анты поддержки в реализации инвестиционной 
программы ОАО «РЖД» при строительстве, ре-
конструкции зданий и сооружений социальной 
направленности, в том числе жилых домов. 

В компании, в свою очередь, планируют ра-
ботать над повышением эффективности работы 
пассажирской компании «Сахалин» и обновле-
нием пассажирских составов. 

Приморье ждёт новаций РЖД
Ещё одно соглашение о сотрудничестве в области 
железнодорожного транспорта на 2023–2025 год 
было подписано ОАО «РЖД» и правительством 
Приморского края. Документ подписали глава 
ОАО «РЖД» Олег Белозёров и губернатор Примор-
ского края Олег Кожемяко. Стороны проработали 
предложения по обновлению пассажирских ва-
гонов, вокзальных комплексов, реорганизации 
привокзальных территорий. 

«Обязательно учтём потребности граждан с 
ограниченными физическими возможностями. 
Продолжим взаимодействие по интеграции же-
лезнодорожного транспорта в городскую среду», 
– отмечает пресс-служба ОАО «РЖД». 

Среди других направлений сотрудничества – 
развитие единых цифровых сервисов, формиро-
вание туристических продуктов на территории 
Приморского края, реализация инновационных 
проектов, связанных с энергосбережением в ре-
гионе. 

Дополнительное соглашение, направленное на 
развитие туристических сервисов Приморского 
края, было подписано заместителем генераль-
ного директора ОАО «РЖД» Евгением Чаркиным 
и первым вице-губернатором – председателем 
правительства Приморского края Верой Щерби-
ной.

Стороны договорились продвигать туристиче-
ские сервисы Приморского края на туристиче-
ской цифровой платформе холдинга Travel.rzd.
ru, которая предлагает возможности по брониро-
ванию отелей, приобретению туров и экскурсий 
онлайн.

Как сообщает пресс-служба ОАО «РЖД», разра-
ботчики цифровой платформы создадут на пор-
тале специальный раздел, который позволит 
пассажиру не только удобно планировать свою 
деловую или туристическую поездку, но и зара-
нее выстроить развлекательно-познавательную 
составляющую путешествия.

«Общая стратегия туристического направле-
ния деятельности ОАО «РЖД» нацелена на ак-
тивное взаимодействие с субъектами РФ, про-
движение локальных туристических продуктов 
и создание предпосылок для запуска новых по-
пулярных туристических направлений», – про-
комментировал подписание соглашения Евге-
ний Чаркин.
По его словам, Приморский край обладает боль-
шим туристическим потенциалом, в связи с чем 
подписание соглашения видится особенно важ-
ным достижением. В холдинге ожидают, что со-
вместная работа станет действенным средством 
поддержки местного бизнеса, работающего в ин-
дустрии гостеприимства.

Кроме того, ОАО «РЖД», Корпорация развития 
Дальнего Востока и Арктики (КРДВ) и «РЖД Логи-
стика» договорились о расширении сотрудниче-
ства в рамках проекта территории опережающего 
развития «Приморье» (ранее – ТОР «Надеждин-
ская»). Подписи под документом поставили за-
меститель генерального директора – начальник 
Центра фирменного транспортного обслужива-
ния ОАО «РЖД» Алексей Шило, генеральный ди-
ректор КРДВ Николай Запрягаев и генеральный 
директор АО «РЖД Логистика» Дмитрий Мурев.

Сотрудничество будет направлено на обеспе-
чение потребностей резидентов ТОР в транс-
портно-логистической инфраструктуре. В рам-
ках проекта будет построен универсальный 
логистический комплекс «Терминал Примо-
рье», запланировано развитие инфраструктуры 
железнодорожной станции Надеждинская Даль-
невосточной железной дороги. Реализация этого 
проекта расширит логистические возможности 
компаний – резидентов ТОР, даст возможность 
создать дополнительные рабочие места. 

Дальневосточная дорога в тренде
В отдельный блок можно выделить соглашения, 
подписанные в рамках ВЭФ-2023 Дальневосточ-
ной железной дорогой (ДВЖД). Так, во второй 
день форума начальник ДВЖД Евгений Вейде и 
председатель Дальневосточного Сбербанка Ан-
дрей Черкашин подписали соглашение о вне-
дрении ИИ-технологий в производственные 

В первый день ВЭФ-2023 ОАО «РЖД» заключило соглашение 
с правительством Сахалинской области о сотрудничестве 
в перевозке грузов и пассажиров, обслуживании инфраструктуры 
железнодорожного транспорта, социальной сфере и экологии 
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процессы магистрали, что в конечном счёте по-
высит эффективность логистики на магистрали.

Соглашение также предусматривает участие 
банка в развитии телемедицинских сервисов. 
Это поможет железнодорожникам оперативно по-
лучать квалифицированные консультации вра-
чей даже на отдалённых станциях. Также у ДВЖД 
появятся дополнительные цифровые решения, 
оптимизирующие поиск и подбор персонала.

Евгений Вейде и министр транспорта и дорож-
ного хозяйства Хабаровского края Ирина Горба-
чёва подписали соглашение о реализации про-
екта транспортно-пересадочного узла (ТПУ) на 
базе вокзала Комсомольск-на-Амуре. Это позво-
лит жителям и гостям города комфортно пере-
саживаться с железнодорожного транспорта на 
междугородные и пригородные автобусы. Строи-
тельные работы запланированы на 2024 год.

Кузница кадров
В первый день работы ВЭФ-2023 ОАО «РЖД» и Ми-
нистерство РФ по развитию Дальнего Востока и 
Арктики подписали соглашение о реализации 

совместных социальных инициатив. Подписи 
под документом поставили заместитель гене-
рального директора ОАО «РЖД» Дмитрий Шаха-
нов и замглавы ведомства Эльвира Нургалиева.

Документ предусматривает достижение целей 
и задач Национальной программы социально-
экономического развития Дальнего Востока на 
период до 2024 года и на перспективу до 2035 года. 

«В том числе стороны планируют сотрудничать 
по вопросам подготовки квалифицированных 
рабочих, служащих и специалистов среднего 
звена, а также выпускников профессиональных 
образовательных организаций на территории 
ДФО», – отмечает пресс-служба холдинга.

Кроме того, в ОАО «РЖД» планируют реализо-
вывать образовательные программы и профори-
ентационные мероприятия в школах, а также 
развивать дополнительное образование детей с 
использованием Детских железных дорог.

В тот же день холдинг подписал соглашение 
о сотрудничестве в области подготовки кадров 
всех уровней с АНО «Россия – страна возможно-
стей». Соответствующий документ подписали 

Дмитрий Шаханов и первый заместитель ген-
директора АНО «Россия – страна возможностей» 
Алексей Агафонов.

«Планируем расширить свои возможности в 
привлечении новых специалистов с помощью 
Кадрового агентства АНО «Россия – страна воз-
можностей», – подчёркивается в сообщении 
пресс-службы. 

Хабаровские горизонты
Уже за полями форума, 14 сентября, генеральный 
директор – председатель правления ОАО «РЖД» 
Олег Белозёров провёл встречу с губернатором 
Хабаровского края Михаилом Дегтярёвым. На 
встрече обсуждались вопросы развития пасса-
жирских перевозок, в том числе обновления пар-
ка подвижного состава и инфраструктуры, созда-
ния ТПУ на базе вокзала Комсомольск-на-Амуре, 
а также реализация проектов модернизации 
Восточного полигона.

Особое внимание в ходе переговоров было уде-
лено медицинскому и социальному обслужива-
нию железнодорожников, которые работают в 
отдалённых районах Хабаровского края, в част-
ности в посёлках Ванино и Высокогорный. Так-
же они решили совместно проработать меропри-
ятия по созданию условий для детского досуга и 
дополнительного образования.

По словам Михаила Дегтярёва, РЖД являются 
крупнейшим налогоплательщиком в Хабаров-
ском крае: за счёт реализации масштабных ин-
вестиционных проектов в этом году отчисления 
компании в региональный бюджет удвоились по 

сравнению с прошлым годом: за 7 месяцев они 
составили 5,6 млрд руб. «Встречаясь с коллекти-
вами, всегда затрагиваю тему качества жизни, 
и приятно слышать, что люди чувствуют вашу 
заботу. Мы продолжаем реализацию масштаб-
ных инвестиционных проектов и своевременно 
платим налоги, потому что знаем, что это в том 
числе и развитие потенциала железной дороги», 
– отметил Олег Белозёров.

Ольга Шелкова

Дополнительное соглашение, направленное на развитие 
туристических сервисов Приморского края, было подписано 
заместителем генерального директора ОАО «РЖД» Евгением 
Чаркиным и первым вице-губернатором – председателем 
правительства Приморского края Верой Щербиной
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ранспортно-логистическая от-
расль развивается в новой эконо-
мической реальности. Приходит-
ся отвечать на непростые вызовы, 
связанные в том числе с пере-
распределением экспортных и 
импортных грузопотоков, созда-

нием новых и модернизацией существующих транс-
портных коридоров. В этих условиях цифровизация 
играет одну из ведущих ролей. Она не только позво-
ляет оптимизировать процессы, но и демонстрирует 
максимальный результат по соотношению объёма 
вложений и получаемого эффекта. Цифровые реше-
ния становятся неотъемлемым инструментом для по-
вышения эффективности грузоперевозок. 

Электронный документооборот
Одним из важнейших инструментов стал мультимо-
дальный электронный документооборот. 

В ОАО «РЖД» за подготовку и оформление перево-
зочных документов для грузов, доставляемых по же-
лезной дороге, отвечает автоматизированная систе-
ма «Электронная транспортная накладная» (ЭТРАН). 
Железнодорожники стали одними из первых, кто ре-
ализовал такой сервис для клиентов. С 1 октября 2023 
года начнётся эксперимент по состыковке ЭТРАН с го-
сударственной информационной системой электрон-
ных перевозочных документов (ГИС ЭПД). «Это даст 
возможность оформлять мультимодальную перевозку 
между двумя видами транспорта, железнодорожным 
и автомобильным, в электронном виде без какой-ли-
бо бумаги, – пояснил заместитель министра транс-
порта России Дмитрий Баканов. – Юридически зна-
чимый документооборот – это то, что нам позволит 
построить ядро мультимодальной логистики». 

При этом эксперимент по интеграции охватит и 
водный транспорт. По словам Дмитрия Баканова, до 
конца этого года при участии компании FESCO на 
базе Дальневосточного морского торгового порта с 
системой будут состыкованы также и портовые доку-
менты. 

Как отмечал ранее заместитель генерального ди-
ректора ОАО «РЖД» Евгений Чаркин, безбумажные 
технологии станут стандартом мультимодальной гру-
зовой перевозки для всех участников процесса. При 
этом затраты на логистику у участников перевозки 

Т
РЖД развивают 
цифровые 
логистические 
сервисы

Синергия 
возможностей
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благодаря цифровизации процессов будут существен-
но снижены.

«По итогам пилотного проекта мы сможем решить 
технологические, нормативные и методологические 
вопросы и перейти к тиражированию решения по от-
расли в 2024 году», – спрогнозировал Евгений Чаркин.

Технологии блокчейн
Большое внимание ОАО «РЖД» уделяет развитию 
инструментов на основе технологии блокчейн. На-
пример, в холдинге создан сервис мониторинга 
смарт-контрактов грузовых перевозок на платформе 
«Распределённый реестр данных» (РРД ГП). С его помо-
щью можно создавать и проверять транзакции, снизить 
риски мошенничества и человеческого фактора при пе-
редаче данных, а также в целом обеспечить контроль и 
полную прозрачность для участников системы. 

Пользователями сервиса стали уже более 20 компа-
ний. Среди них, например, Владивостокский мор-
ской торговый порт, Кондопожский целлюлозно-бу-
мажный комбинат, ОАО «Новоросцемент» и другие.

Как сообщала ранее куратор проекта РРД ГП, заме-
ститель начальника Департамента информатизации 
ОАО «РЖД» Инесса Яковлева, развитие цифровых 
инициатив РЖД при сотрудничестве с транспортны-
ми компаниями позволит расширить применение 
РРД ГП с внутрироссийских на интермодальные гру-
зовые перевозки. 

Конкурентное преимущество РРД ГП в том, что уда-
лось повысить эффективность взаимодействия клиен-
тов – участников смарт-контракта, дать желаемые для 
рынка инструменты – отслеживание местоположения 
груза в режиме реального времени, автоматизиро-
ванные расчёты. 

Сервис интегрирован и с рядом других корпоратив-
ных информационных систем компании, включая 
ЭТРАН. Ожидается, что к 2025 году РРД ГП будет досту-
пен на всей сети железных дорог.  

Личный кабинет клиента
Ещё одним флагманским цифровым решением ком-
пании в сфере логистики является личный кабинет 
клиента РЖД. Данный проект представляет собой 
«цифровое окно» взаимодействия холдинга с клиен-
тами в области грузовых перевозок, которое также 
позволяет свести к минимуму бумажный документо-
оборот.

Количество пользователей данного сервиса выросло 
более чем на 5 тыс. с начала этого года и уже превыша-
ет 28 тыс. компаний. Только с января по август было 
оформлено более 1,5 млн документов (больше, чем за 
весь 2022 год).

Платформа «Грузовые перевозки»
По прогнозам экспертов, в основе глобальной эконо-
мики к 2035 году будет лежать конкуренция цифровых 
экосистем. Тренд на развитие функционала и воз-
можностей различных сервисов в настоящее время 
активно подхватили многие передовые компании, 
включая и ОАО «РЖД». 

В холдинге наглядным примером трансформации 
из сервиса в логистическую экосистему стала элек-
тронная торговая площадка «Грузовые перевозки» 
(ЭТП ГП). На ней организуется более 20 тыс. отправок 
вагонов в месяц, зарегистрировано более 9,5 тыс. 
клиентов. К площадке уже присоединились клиен-
ты из 15 стран. Наиболее активно работают грузоот-
правители из Беларуси, Казахстана, Южной Кореи, 
Монголии.

По словам первого заместителя генерального дирек-
тора ООО «Цифровая логистика» Артёма Шаповалова, 
функционал площадки расширяется, если есть устой-
чивый спрос со стороны клиентов. Сначала оценива-
ются потребности участников рынка, и если услуга 
потенциально массовая и рентабельная, то в скором 
времени она предлагается на ЭТП ГП. Ежегодно бла-
годаря обратной связи от участников рынка, пользо-
вателей ЭТП ГП, и аналитике вводится несколько но-
вых сервисов.

В настоящее время площадка учитывает интересы 
разных участников процесса и для каждого может 
предложить эффективные решения. Причём она раз-
вивается не только для отечественных потребителей 
железнодорожных грузовых перевозок, но и для зару-
бежных. Круглосуточная онлайн-доступность позво-
ляет клиентам и поставщикам действовать из любой 
локации в мире. 

На базе ЭТП ГП развивается электронная площадка 
«Оператор товарных поставок». Данный сервис РЖД 
реализовали совместно с АО «Санкт-Петербургская 
международная товарно-сырьевая биржа» (АО 
«СПбМТСБ») и Федеральной антимонопольной служ-
бой. платформа контролирует и учитывает товарные 
поставки по обязательствам, допущенным к клирин-
гу в АО «СПбМТСБ».

«По направлению «нефтепродукты» все ключевые 
игроки уже находятся на этой площадке, – рассказал 
Евгений Чаркин. – Прорабатываем аналогичный сер-
вис для сегментов угля и леса».

Стоит также отметить, что ЭТП ГП интегрирована и 
с электронной торговой площадкой Российского эко-
логического оператора по купле-продаже вторсырья. 
По мнению генерального директора ООО «Цифровая 
логистика» Николая Резвова, интеграция двух циф-

По прогнозам экспертов, в основе глобальной экономики к 2035 году 
будет лежать конкуренция цифровых экосистем. Тренд на развитие 
функционала и возможностей различных сервисов в настоящее время 
активно подхватили многие передовые компании, включая РЖД

В ОАО «РЖД» за подготовку и оформление перевозочных 
документов для грузов, доставляемых по железной дороге, отвечает 
автоматизированная система «Электронная транспортная 
накладная» 
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ровых платформ внесёт вклад в повышение экологи-
ческой безопасности и развитие экономики замкну-
того цикла. 

Проект «РЖД Маркет»
«РЖД Маркет» – ещё один флагманский проект хол-
динга, начавший свою работу в октябре 2021 года. 
Это маркетплейс, автоматизированная система элек-
тронной торговли. «РЖД Маркет» позволяет предла-
гать, продавать и покупать товары с доставкой до ко-
нечного потребителя.

В настоящее время площадка активно прирастает 
новыми пользователями. Если на начало 2022 года к 
ней присоединилось около 500 компаний, то сейчас 
их количество уверенно приближается к 2 тыс. 

Развивается «РЖД Маркет» и в части расширения про-
дуктовой линейки. На площадке продают самые раз-
ные грузы: шлакоблоки, металлоконструкции, пило-
материалы, зернобобовые культуры и другие товары.

Что касается преимуществ сервиса, достаточно про-
сто вспомнить, что раньше продавцы сами искали по-
купателей и организовывали доставку груза по желез-
ной дороге. Теперь же их предложение публикуется 
на площадке, указывается станция отгрузки товара, 
а стоимость доставки рассчитывается автоматически. 

Более того, функционал маркетплейса позволяет 
всё провести онлайн, включая поиск и публикацию 
предложений, заключение договора и отслеживание 
хода выполнения заказа. При этом участникам сде-
лок на площадке гарантируется безопасность расчё-
тов с проверенными продавцами. 

Комплекс ИНТЕРТРАН
Подчёркивая важность и эффективность электрон-
ного документооборота, стоит также отметить ком-
плексный проект ИНТЕРТРАН. В нём принимают 
участие оператор морской линии, перевозчик в лице 
ОАО «РЖД», таможенные органы, грузоотправители и 
грузополучатели. 

Благодаря данному информационно-логистическо-
му сервису, перевозку контейнера любого экспедито-
ра или оператора можно сопровождать электронными 
данными на всём пути следования. В организации 
транзитных перевозок это показывает высокую эф-
фективность. ИНТЕРТРАН позволяет сократить общее 
время оформления документов на четверо суток. 

Правильные решения 
ОАО «РЖД» успешно адаптировалось ко всем тем из-
менениям, которые произошли в России и мире за 

последнее время. Большую роль в этом сыграли циф-
ровые решения, реализацию которых холдинг ведёт 
уже давно. 

Как мы видим, в основу цифровой трансфор-
мации компании легло электронное взаимодей-
ствие. Ещё во время пандемии оно сумело за-
рекомендовать себя, ведь в том числе благодаря 
организации электронного документооборота с 
грузоотправителями тогда удалось привлечь новых 
клиентов. 

В компании продолжается работа по достижению 
технологического суверенитета. Так, например, в ре-
естр российского ПО уже включена система ЭТРАН, а 

также электронная площадка РЖД «Оператор товар-
ных поставок».

Что очень важно, холдинг учитывает тренд на 
создание и развитие экосистем. Цифровые сервисы 
РЖД активно расширяют свой функционал, пред-
лагая эффективные решения для самых разных 
участников перевозочного процесса. Более того, 
обеспечивается интеграция систем как во внутрен-
нем, так и во внешнем контуре. Комплексные и 
бесшовные решения, которые РЖД реализуют уже 
сейчас, позволят компании и дальше работать в 
интересах клиентов. 

Алексей Алеев

Благодаря сервису ИНТЕРТРАН перевозку контейнера любого 
экспедитора или оператора можно сопровождать электронными 
данными на всём пути следования. В организации транзитных 
перевозок это показывает высокую эффективность
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П
о в ы ш е н и е 
доступности 
м е д и ц и н -
ской помо-
щи – один из 
абсолютных 
приоритетов 

государства. Особенно эта тема 
актуальна для регионов Сибири и 

Дальнего Востока, где расстояния 
между населёнными пунктами 
во много раз больше, чем в цен-
тральной части страны. «РЖД-
Медицина» реализует сразу не-
сколько проектов, направленных 
на решение этой задачи. 

Первое посещение
Более миллиарда раз в год обра-
щаются россияне в амбулатор-
но-поликлинические заведения, 
подчёркивает директор Цен-
трального научно-исследователь-
ского института организации и 
информатизации здравоохране-
ния Министерства здравоохране-
ния РФ Ольга Кобякова. Поэтому 
на горизонте 2025 года в рамках 
госпрограммы «Модернизация 
первичного звена здравоохра-
нения» в стране планируется от-
крыть более 6 тыс.  медицинских 
объектов.  

«Вопрос повышения доступ-
ности и качества медицинской 
помощи, совершенствование 
системы здравоохранения в це-
лом имеют большое социальное 
значение для каждого региона 
страны», – говорит начальник 
Центральной дирекции здраво-
охранения ОАО «РЖД», руково-
дитель сети клиник «РЖД-Меди-
цина» Елена Жидкова.

Во время Восточного экономи-
ческого форума, который прохо-
дил 10–13 сентября, были подписа-
ны соглашения о сотрудничестве 
«РЖД-Медицины» с правитель-
ствами Забайкальского края, Бу-
рятии и Якутии. Тем самым 
«РЖД-Медицина» завершила ин-
теграцию отраслевых клиник в 
систему здравоохранения 75 субъ-
ектов РФ.  Жители регионов, где 

расположены клиники сети, смо-
гут получать медицинские услуги 
(в том числе высокотехнологич-
ную медпомощь) по полису ОМС. 
Все результаты обследований и 
консультаций будут доступны в 
единой государственной инфор-
мационной системе в сфере здра-
воохранения.

«Мы открыты для всех – такова 
наша позиция в течение послед-
них лет. Мы уже давно переста-
ли быть просто медициной для 
железнодорожников. Сейчас мы 
медицина для всей страны, – рас-
сказывает Елена Жидкова. –  Об-
ратиться к нам может каждый с 
любой проблемой. Наши клини-
ки оснащены современным диа-
гностическим оборудованием, 
роботами, которые помогают в 
проведении сложнейших опера-
ций. Мы открываем лаборатории, 
специализированные центры, по 
стране курсируют передвижные 
медицинские комплексы и поезда 
здоровья, в которых жители стра-
ны также могут попасть на приём 
к узким специалистам, пройти 
диагностику и получить план ле-
чения. Могу с уверенностью ска-
зать, что доступность медицины 
жителям страны обеспечена». 

Набор инструментов
Сеть отраслевых клиник обла-
дает целым набором инстру-
ментов, позволяющих оказы-
вать медпомощь населению и в 
труднодоступных местах. Это и 
телемедицина, дистанционное 
наблюдение за состоянием здо-
ровья, работа 14 передвижных ме-
дицинских комплексов. Напом-
ним, «поликлинники на колёсах» 
дают возможность проводить в год «РЖД-Медицина» действует на опережение 

Врачебные кабинеты 
открыты для всех
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до 14  тыс. качественных меди-
цинских осмотров. Приём ведут 
терапевт, невролог, хирург, ото-
риноларинголог, офтальмолог, 
гинеколог, психиатр-нарколог, 
уролог, дерматовенеролог, врач 
УЗИ. 

На Красноярской дороге работает 
и передвижной консультативно- 
диагностический комплекс «Док-
тор Войно-Ясенецкий (Св. Лука)». 
В его составе 12 вагонов, среди 
которых шесть медицинских, 
укомплектованных современным 

оборудованием. За 15 лет работы 
поезд здоровья совершил 158 рей-
сов по станциям Красноярской 
магистрали, его посетили более 
230 тыс. пациентов.

По словам Елены Жидковой, в 
следующем году компания пла-

нирует запустить ещё один  поезд 
здоровья.

Индивидуальный маршрут 
Наравне с повышением доступ-
ности медпомощи в фокусе вни-
мания находится и профилактика 
различных заболеваний, в том 
числе за счёт индивидуального 
подхода к каждому паци енту. 

«Нами разработаны алгоритмы, 
позволяющие вовлекать в профи-
лактические осмотры граждан из 
основных групп риска. Все наши 
усилия направлены на профи-
лактику наиболее распространён-
ных заболеваний, которые вносят 
наибольший негативный вклад в 
медико-демографические показа-
тели», – говорит первый замести-
тель министра здравоохранения 
России Виктор Фисенко.

Новая модель в организации 
предоставления медицинских ус-
луг внедрена в Хабаровске, где 14 
сентября открылся Центр превен-
тивной медицины и диагностики 
сети «РЖД-Медицина».

В центре организм человека рас-
сматривается как единая система, 
где все органы и процессы связа-
ны между собой и влияют друг на 
друга. Преимуществом является 
то, что в учреждении пациент 
сможет пройти комплексное об-

следование своего организма все-
го за один день.

В здании центра три этажа. На 
первом обустроены отделение лу-
чевой диагностики, терапевти-
ческое отделение и дневной ста-
ционар, на втором располагаются 
хирургическое отделение, функ-
циональная и ультразвуковая ди-
агностика. На третьем этаже про-
водятся различные чек-апы.

В центре применена методоло-
гия сопровождения пациентов 
после проведённых обследований 
и лечения, при которой для па-
циента составляется документ с 
подробными разъяснениями ре-
зультатов анализов. В информаци-
онной системе центра применяет-
ся функция сравнения результатов 
текущих обследований с предыду-

щими. Также на руки человек по-
лучит план дальнейших исследо-
ваний, процедур и рекомендаций 
по здоровому образу жизни.

«Открытие Центра превентив-
ной медицины и диагностики 
– важная веха в истории «РЖД-
Медицины». Особое значение это 
событие носит в этом году, когда 
в ОАО «РЖД» проходит Год здоро-
вья. Из года в год мы призываем 
жителей нашей страны, наших 
пациентов регулярно проходить 
медицинские осмотры и монито-
рить состояние своего организма. 
Только так можно вовремя вы-
явить серьёзные патологии и на-
чать своевременное, а значит, эф-
фективное лечение», – отметила 
Елена Жидкова.

Виталий Маслюк

Открытие Центра превентивной медицины и диагностики – важная 
веха в истории «РЖД-Медицины». Из года в год мы призываем 
жителей нашей страны, пациентов регулярно проходить 
медицинские осмотры и мониторить состояние своего организма

Сеть отраслевых клиник обладает целым набором 
инструментов, позволяющих оказывать медпомощь населению 
и в труднодоступных местах. Это и телемедицина,  дистанционное 
наблюдение, работа 14 передвижных медицинских комплексов
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ранспортная стратегия 
Российской Федера-
ции в качестве целевых 
задач развития при-
городного пассажир-
ского комплекса предус-
матривает повышение 

доступности транспортных услуг для граж-
дан, их качества в части комфортности и 
безопасности перевозок, скорости обслужи-
вания пассажиров.

Основополагающими факторами, форми-
рующими динамику и качество транспорт-
ного обслуживания населения субъектов РФ 
в пригородном сообщении, являются: 
–  развитие маршрутной сети, предусматри-

вающее подключение к транспортной ин-
фраструктуре новых районов жилищной 
застройки, территорий опережающего со-
циально-экономического развития, вновь 
создаваемых технопарков, индустриаль-
ных, инновационных кластеров и т.п.;

–  масштабное развитие проекта «Городская 
электричка», ориентированного на так-
товое движение подвижного состава на 
маршрутах с большими пассажиропото-
ками;  

–  реализация комплекса мероприятий по 
совмещению графика движения электро-
поездов и автобусных перевозок с последу-
ющим формированием мультимодальных 
маршрутов по схеме «электропоезд плюс 
автобус» и создание транспортно-переса-
дочных узлов (ТПУ) с возможностью опла-
ты проезда по единому проездному доку-
менту или транспортной карте.
Разработка основополагающих принци-

пов развития маршрутной сети пригород-
ных пассажирских компаний (ППК) и ор-
ганизации мультимодальных перевозок на 
инфраструктуре ОАО «РЖД» базируется на 
выявлении перспективных точек роста пас-
сажиропотока. 

Перспективы и возможность развития 
мультимодальных перевозок на конкретной 
железнодорожной станции определяются 

ТСистемный подход к выбору 
мультимодальных маршрутов 
в пригородном пассажирском 
комплексе

Собрать пазл

Владимир Михайлов,  
проектно-конструкторско-

технологическое бюро 
пассажирского комплекса, 

отдел технологий 
обслуживания пассажиров, 

ведущий технолог, д.э.н. ли
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по результатам анализа ряда определяющих фак-
торов:
–  число жителей и социально-экономический 

статус ближайшего к железнодорожной стан-
ции населённого пункта, перспективы его раз-
вития, 

–  наличие инфраструктуры, обеспечивающей за-
нятость населения работоспособного возраста, 

–  наличие в разумной транспортной доступно-
сти (экспертно – не более 1–1,5 часа по автодо-
рогам) населённых пунктов, районов жилой 
или промышленной застройки, не охвачен-
ных сетью железных дорог с пригородным со-
общением. 
Для выявленных перспективных мультимо-

дальных маршрутов в зависимости от объёмов 
перевозок обосновывается целесообразность соз-
дания ТПУ в привязке к инфраструктуре анали-
зируемых железнодорожных станций. В основе 
анализа и последующей классификации стан-
ций или остановочных пунктов, намечаемых к 
использованию в мультимодальных перевозках 
в качестве станций отправления, назначения, 
пересадки, заложено исследование множества 
факторов. В их числе:
1.  Выявление наличия устойчивого роста пере-
возок пассажиров на железнодорожной станции 
или остановочном пункте на протяжении ряда 
лет и основные причины этой тенденции:

– удобство расписания, 
– более низкая стоимость проезда, 
– сокращение времени в пути и на пересадку, 
–  создание рабочих мест в ближайших населён-

ных пунктах по маршруту,

–  подвоз пассажиров из новых районов жилищ-
ной застройки или удалённых населённых 
пунктов, в которых отсутствует пригородное 
сообщение и т.п.

2. Оценка потенциала станций и остановочных 
пунктов для возможного размещения ТПУ:

–  наличие и пригодность здания вокзала для 
размещения автостанций и кассовых залов, 
обслуживающих автобусные линии; площа-
док для размещения стоянок общественного 

транспорта на привокзальных площадях и ав-
томобильных стоянках; 

–  удалённость вокзальных комплексов от дей-
ствующих остановок общественного транс-
порта и автостанций; наличие на станции 
пересадочных железнодорожных маршрутов 
и т.п.).

3. Экспертная оценка затрат, необходимых для 
создания ТПУ, в том числе на:

–  строительство или реконструкцию здания 
вокзала, кассовых залов, 

–  обустройство привокзальных площадей, пе-
шеходных переходов, стоянок общественного 
транспорта, подъездных путей и других объ-
ектов. 

4. Анализ отдельных разделов и направлений 
реализации региональных программ по про-

мышленному производству, сфере услуг, жи-
лищному строительству, транспорту, иннова-
ционной деятельности на предмет перспектив 
развития ближайших к железной дороге насе-
лённых пунктов. 
5. Маркетинговый анализ конкурентоспособ-
ности потенциальных мультимодальных марш-
рутов с оценкой альтернативных маршрутов по 
стоимости проезда и времени в пути.

Отбор железнодорожных станций для проек-
тирования новых мультимодальных маршрутов 
производится по ряду критериев: 
–  наличие высокой и устойчивой на протяжении 

ряда лет (не менее трёх) положительной ди-
намики изменения пассажиропотока относи-
тельно среднего по ППК уровня; 

–  уровень пассажиропотока, по расчётам экс-
пертов, не ниже 100 тыс. пассажиров в год 
или в среднем не менее 15–20 пассажиров в 
час (для организации минимально возмож-
ного автобусного сообщения);

–  отсутствие ярко выраженного сезонного ха-
рактера пассажиропотока на станции пере-
садки;

–  число жителей населённого пункта в месте 
расположения пересадочной станции экспер-
тно не менее 10 тыс. человек;

–  транспортная подвижность жителей в насе-
лённом пункте у пересадочной станции не 
менее средней по субъекту РФ;

–  наличие близко расположенных к пересадоч-
ной железнодорожной станции населённых 
пунктов с числом жителей более 3 тыс. чело-

век (для обеспечения оптимальной загрузки 
подвозных автобусных маршрутов);

–  отсутствие ограничений по инфраструктуре 
пересадочной станции.
В результате фильтрации по вышеназван-

ным критериям составляется ранжирован-
ный  список потенциальных железнодорожных 
станций для проектирования новых мульти-
модальных маршрутов. Приоритет при отборе 
от даётся станциям в железнодорожных узлах, 
а также расположенным на одном участке, на-
правлении, маршруте полигона обслуживания 
ППК. 

Для каждой из станций, рассматриваемых в 
качестве пунктов отправления и назначения, 
необходимо: 

Для выявленных перспективных мультимодальных маршрутов 
в зависимости от объёмов перевозок обосновывается 
целесообразность создания ТПУ в привязке к инфраструктуре 
анализируемых железнодорожных станций

Разработка принципов развития маршрутной сети пригородных 
пассажирских компаний и организации мультимодальных перевозок 
на инфраструктуре ОАО «РЖД» базируется на выявлении 
перспективных точек роста пассажиропотока

Рис. 1. Синхронизация железнодорожных 
и автобусных перевозок в Башкортостане

Информация для пассажиров Южного экспресса 
Оренбург – Кумертау – Уфа

Время прибытия/отправления синхронизировано

Автобус № 225
Мраково – Мелеуз
Отправление: 15.40

Автобус № 225
Мраково – Мелеуз
Прибытие: 17.15

«Орлан» поезд № 7144
Мелеуз – Уфа
Отправление: 17.47
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–  выполнить ранжирование по числу отправлен-
ных пассажиров по всем существующим марш-
рутам перевозок; 

–  провести экспертный отбор основных пассажи-
рообразующих маршрутов; 

–  сформировать перечень станций назначения 
по предварительно отобранным пассажиро-
образующим маршрутам с выделением 
группы станций, расположенных на одном 
 участке или направлении маршрутной сети 
ППК. 
При наличии дополнительной информации 

оценивается социально-экономическое разви-
тие района расположения станции (общая по-
требность в рабочей силе, уровень безработицы и 
миграции населения; перечень и число рабочих 
мест, имеющихся в настоящее время и планиру-
емых в будущем на предприятиях различного 
профиля, в сфере услуг и административных уч-
реждениях).

Пересадочные станции, расположенные на 
одном участке или направлении полигона 
обслуживания ППК относительно станции от-
правления, могут рассматриваться в составе:
–  одного мультимодального маршрута с одной 

станцией пересадки на автобусы;
–  одного комплексного мультимодального 

маршрута, образованного несколькими пере-
садочными станциями; нескольких муль-
тимодальных маршрутов с одной и более 
станциями пересадки. При реализации в 
субъектах РФ проекта «Городская электричка» 
мультимодальные маршруты могут форми-
роваться в рамках одной совместной разра-
ботки.
Координация расписаний движения автобу-

сов и железнодорожного транспорта (Рис. 1) наи-

более актуальна в рабочие дни в период регу-
лярного пикового пассажиропотока в утренние 
и вечерние часы через основные пересадочные 
узлы. 

В основе координации расписаний лежит 
идентификация направления пикового пасса-
жиропотока на железнодорожной станции как 
подвозного или вывозного.

Формирование подвозного пассажиропотока 
производится путём проведения следующих ме-
роприятий:
–  создание подвозной автобусной сети, связыва-

ющей станцию и населённые пункты, не име-
ющие железнодорожного сообщения;

–  определение схемы размещения автобусных 
вокзалов, промежуточных остановочных 
 пунктов и конечных остановок, в том числе 
с привязкой к железнодорожной инфраструк-
туре;

–  определение режима работы подвозных марш-
рутов (обслуживаемые дни недели, интервал, 
время начала и окончания движения, сезон-
ные характеристики);

–  согласование расписания движения подвозных 
автобусов и пригородных поездов на железно-
дорожной станции.
Для подвозного маршрута прибытие автобуса 

на конечную остановку у железнодорожной стан-
ции привязывается к отправлению электропоез-
да с запасом по времени на пересадку. Норматив 
времени, затрачиваемого пассажиром на пере-
садку, должен рассчитываться исходя из следую-
щих составляющих: 
–  времени высадки из автобуса с учётом места 

его остановки для выхода пассажиров;
–  времени на переход к вокзалу и проход через 

установленную на вокзале или станции систе-
му контроля и управления доступом (СКУД), в 

В результате фильтрации составляется ранжированный список 
потенциальных железнодорожных станций для проектирования 
новых мультимодальных маршрутов. Приоритет отдаётся 
станциям в железнодорожных узлах, расположенным на одном 
участке, направлении, маршруте полигона обслуживания ППК 

Рис. 2. Устройства СКУД Рис. 3. Навигация для пассажиров на Московском вокзале Нижнего Новгорода
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которую входят досмотровые комплексы и ав-
томатические турникеты контроля проездных 
документов (Рис. 2);

–  времени на пешеходный переход к платформе 
отправления электропоезда и возможный по-
иск информации о мультимодальном маршру-
те с использованием информационных систем 
вокзальных комплексов (Рис. 3) и сервиса «На-
вигация на вокзалах» мобильного приложения 
«РЖД Пассажирам» (Рис. 4);

–  времени на посадку в вагон электропоезда и за-
нятие посадочного места.

При наличии тактового графика движения 
электропоездов на мультимодальном маршруте 
в часы пикового пассажиропотока с интервалом 
не более 10 минут привязка времени прибытия 
подвозных автобусов ко времени отправления 
электропоездов не производится.

Аналогично для вывозного маршрута от-
правление автобуса с конечной остановки на 
железнодорожной станции привязывается к 
прибытию электропоезда с запасом по вре-
мени на пересадку в вывозной автобус. Этот 
запас  определяется нормативом времени, за-

трачиваемого пассажиром на следующие дейст- 
вия:
–  выход из наиболее удалённого вагона поезда и 

пешеходный переход к автоматическому тур-
никету контроля проездных документов на вы-
ходе из вокзала станции с учётом возможных 
ограничений пропускной способности пеше-
ходных переходов и очередей к турникетам в 
моменты залпового выхода пассажиров;

–  возможный поиск информации об автобусном 
участке мультимодального маршрута и пеше-
ходный переход к посадке на автобус;

–  валидация проездных документов и посадка в 
автобус.
При наличии тактового графика движения ав-

тобусов на мультимодальном маршруте с интер-
валом менее 10 минут привязка времени отправ-
ления вывозных автобусов к графику движения 
электропоездов может не производиться.

В Москве, Санкт-Петербурге и других горо-
дах с населением более 1 млн человек разви-
тие общественного транспорта ориентировано 
на интеграцию транспортных сетей города, 
городов-спутников и области. Такая перспек-
тива предусматривает тактовое движение 
транспортных средств на железнодорожных и 
автомобильных маршрутах с большими пасса-
жиропотоками, создание бесшовных транспорт-
ных маршрутов с едиными проездными доку-
ментами, действующими в разных тарифных 
зонах без ограничения числа поездок в течение 
длительного периода времени с возможностью 
пересадки на другой вид транспорта. В рамках 
данной концепции мультимодальные перевозки 
с привязкой к конкретному маршруту городско-
го или пригородного автобуса становятся менее 
востребованными. 

На региональном уровне в связи с менее плот-
ной сетью локальных маршрутов, связывающих 
удалённые населённые пункты в единую транс-
портную систему, мультимодальные перевозки 
с привязкой к конкретному маршруту автобуса 
остаются по-прежнему актуальными.

Развитие мультимодальных перевозок в при-
городном пассажирском комплексе предпо-
лагает вхождение пригородных пассажирских 

компаний в достаточно конкурентный бизнес 
автоперевозчиков, решение оперативных во-
просов, связанных с организацией стыковочных 
рейсов и расчётов с автотранспортными компа-
ниями, выбор новых направлений перевозок 
для организации мультимодальных маршрутов 
и развитие транспортно-пересадочных узлов. И 
здесь важную роль играют ключевые преимуще-
ства мультимодальных перевозок, обеспечиваю-
щие значительный потенциал их развития: 
–  востребованные пассажирами маршруты пере-

возки, 
–  высокая интегрированность и оптимальная 

взаимоувязанность всех компонентов транс-
портной системы; 

– единый проездной документ, 
– минимальное время в пути и на пересадки, 
– оптимальные тарифы для пассажиров, 
–  высокая информированность пассажиров о 

маршруте по пути следования. 
На основе разработанного ПКТБ Л методиче-

ского подхода, базирующегося на выявлении 
перспективных точек роста пассажиропотока и 
пассажирообразующих маршрутов в пригород-
ном железнодорожном сообщении, проведён 
комплексный анализ маршрутной сети более 15 
ППК, обслуживающих регионы европейской ча-
сти России, Урала, Сибири и Дальнего Востока, 
по результатам которого выявлена возможность 
организации порядка 200 потенциальных муль-
тимодальных маршрутов, в том числе в пер-
спективе.

Введение услуги мультимодальной перевозки в 
пригородном пассажирском комплексе, в основе 
которой лежат результаты комплексного анализа 
маршрутной сети пригородных пассажирских 
компаний и новые методические принципы вы-
бора и обоснования направлений перевозок, раз-
работанные специалистами ПКТБ Л, открывает 
для ППК достаточно перспективный источник 
привлечения дополнительных пассажиров и 
роста доходных поступлений, а в общем способ-
ствует расширению спектра транспортных ус-
луг, предоставляемых ОАО «РЖД», росту прести-
жа компании и привлекательности транспорта в 
целом.

Координация расписаний движения автобусов и железнодорожного 
транспорта наиболее актуальна в рабочие дни в период регулярного 
пикового пассажиропотока в утренние и вечерние часы через 
основные пересадочные узлы

Рис. 4. Мобильное приложение «РЖД Пассажирам»
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елезнодорожные перевозки ха-
рактеризуются высокой степе-
нью кросс-функционального 
взаимодействия. «Фабрика 
процессов» является класси-
ческим приёмом создания 
платформы для отработки 

практических навыков внедрения инструментов по 
повышению производительности труда.

Но эффективность напрямую зависит от степени 
соответствия созданной платформы реальным усло-
виям конкретного производства. Ярко выраженный 
сервисно-логистический характер железнодорожных 
перевозок предъявляет специфические требования к 

инструментам моделирования единого технологиче-
ского процесса железнодорожных перевозок. Как след-
ствие, классические примеры «Фабрики процессов», 
отражающие производство материального продукта 
из запасов сырья, в большинстве случаев восприни-
маются работниками ОАО «РЖД» исключительно как 
элемент теоретического изучения принципов по по-
вышению производительности труда на предпри-
ятии.

Полный цикл
Инициативной группой в лице начальников центров 
повышения эффективности труда персонала Запад-
но-Сибирской, Свердловской, Южно-Уральской, Се-

Ж

веро-Кавказской и Дальневосточной дорог в качестве 
объекта при создании «Фабрики процессов» принята 
железнодорожная станция. Была разработана интер-
активная модель работы станции на виртуальной 
доске Miro, где имитируется полный цикл техноло-
гических операций, начиная от прибытия поезда на 
станцию до момента его отправления. При этом ис-
пользуется не условный, а реальный график движе-
ния поездов. В полном соответствии с действующими 
нормами Правил технической эксплуатации модели-
руется смена локомотивов и локомотивных бригад, а 
также техническое обслуживание подвижного соста-
ва. Для каждого поезда определён свой перечень тех-
нологических операций, для осуществления которых 
задействуется соответствующий персонал. Включён-
ные работы по обслуживанию инфраструктуры огра-
ничивают пропускную способность станции. Таким 
образом, создаются условия моделирования реально-
го технологического процесса.

По сути, мы разработали имитационную модель 
перевозочного процесса, объединяющую производ-
ственные процессы основных его участников в обла-
сти организации движения, обеспечения перевозок 
тягой, технического обслуживания поездов и инфра-
структуры железнодорожного транспорта.

Основная задача имитационной модели заключается 
в наработке практических навыков и внедрении идео-
логии повышения производительности труда локомо-
тивных и вагонных депо, железнодорожных станций 
и дорожных центров управления перевозками, дистан-
ций инфраструктурного комплекса. Она доступна для 
широкого круга работников, так как не требует предва-
рительной специализированной подготовки.

Разработка будет тиражироваться 
«Фабрика процессов» доказала свою эффективность 
в ходе как практического применения на произ-

водстве, так и в рамках обучающих программ РУТ 
(МИИТ). В 2023 году на базе разработанной «Фабри-
ки процессов» проведён отдельный конкурс «Эффек-
тивная организация труда» чемпионата профессио-
налов ОАО «РЖД». В ходе подготовки к чемпионату 
было принято решение о переносе интерактивной 
модели на другую площадку – Единую корпоратив-
ную платформу по работе с технической документа-
цией. 

Переход позволил полностью реализовать потен-
циал динамически сложной модели, выделить три 
основных этапа, постепенно усложняющих задачи, 
стоящие перед командами. Помимо выполнения 
непосредственно конкурсного задания оценивались 
компетенции конкурсантов в формировании эффек-
тивных коммуникаций, работе с технической до-
кументацией, навыки владения программными 
продуктами, формирования распорядительных доку-
ментов, поиска и классификации скрытых потерь, а 

также аргументированное применение инструмен-
тов их устранения и последующая визуализация.

Созданная имитационная модель базируется на 
единой технологии перевозок и Правилах техниче-
ской эксплуатации железных дорог, она охватывает 
функционал практически всех подразделений ОАО 
«РЖД». Это позволит в перспективе тиражировать 
её применение и вовлечь в процесс совершенствова-
ния производственных процессов работников всех 
профессий и должностей. Таким образом, масштаб 
распространения модели охватывает более 700 тыс. 
сотрудников нашей компании, что способствует даль-
нейшему развитию профессионализма и передаче 
опыта сотрудниками компании. В будущем планиру-
ется расширение номенклатуры «Фабрик процессов» 
для вовлечения большего круга сотрудников холдин-
га в совершенствование производственных процессов 
и повышение производительности труда.

Масштаб тиражирования модели охватывает более 700 тыс. 
сотрудников «Российских железных дорог»

Платформа для отработки навыков и обмена опытом в действии

Михаил Калашников,
директор Центра организации

труда и проектирования
экономических нормативов 

«Фабрика процессов» 
повышает 
эффективность труда
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о р м и р о в а -
ние труда 
а д м и н и -
с т р а т и в -
н о - у п р а в -
ленческого 
штата – одна 

из важнейших задач. Для её ре-
шения Центром организации 
труда и проектирования эконо-
мических нормативов (ЦОТЭН) 
внедряется уникальный метод 

нормирования – оценка баланса 
рабочего времени с учётом при-
менения процессного подхода.

Этот метод позволяет каче-
ственно использовать потенциал 
руководящего звена, повысить 
эффективность труда инженер-
но-технических работников, а 
также систематизировать и гра-
мотно распределить организаци-
онно-управленческие функции 
на предприятии.

Движенцы любят счёт
Необходимость оценки трудоза-
трат административно-управ-
ленческого штата инициирована 
Центральной дирекцией управ-
ления движением (ЦД). Отделом 
организации труда в сфере управ-
ления движением ЦОТЭН про-
ведена работа по актуализации 
Типового штатного расписания 
железнодорожной станции. Ис-
пользовался аналитически-ис-

Н

следовательский метод на основе 
актуального перечня функций ад-
министративно-управленческого 
штата, подтверждённого действу-
ющими в ЦД нормативно-техно-
логическими документами.

Предыдущее Типовое штатное 
расписание было разработано в 
2006 году и предназначалось для 
определения количества штатных 
единиц только на железнодорож-
ных станциях, являющихся само-
стоятельными структурными еди-
ницами, наделёнными правом 
ведения хозяйственной деятель-
ности и делегированными права-
ми работодателя. 

Однако сейчас в дирекциях 
управления движением произош-
ли большие структурные преоб-
разования. Например, созданы 
центры организации работы же-
лезнодорожных станций, кото-
рые осуществляют экономическое 
и хозяйственное обслуживание, 
приём и увольнение работников 
на станциях, входящих в их со-
став. Многое изменилось и в тех-
нологии работы станций. Поэто-
му обновлённое Типовое штатное 
расписание устанавливает кри-
терии определения количества 
штатных единиц, которые, в свою 
очередь, дифференцированы в за-
висимости от класса станции (как 

для станций, входящих в состав 
центров организации работы же-
лезнодорожных станций, так и 
для железнодорожных станций, 
являющихся самостоятельным 
структурным подразделением).

Объёмные показатели 
В целях повышения эффективно-
сти труда тех работников, трудо-
затраты которых непосредствен-
но зависят от выполняемых на 
станции объёмных показателей 
(например, технологов, инжене-
ров, техников), расчёт количества 
штатных единиц приведён к фак-
тическим объёмным показателям 
работы и выполняемому функци-
оналу взамен устаревшего расчёта 
в зависимости от штата станции, 
который нёс за собой риски сни-
жения качества работ.

Объёмные показатели, исполь-
зуемые в качестве критерия опре-
деления штатных единиц, имеют 
источники данных в производ-
ственных автоматизированных 
системах. Это является важным 
фактором для дальнейшей их ин-
теграции в расчёт численности в 
Единой корпоративной системе 
управления трудовыми ресур-
сами. 

Для упорядочения организаци-
онно-штатной структуры желез-

нодорожной станции, а также в 
связи с потерей актуальности или 
передачей функционала в другие 
филиалы ОАО «РЖД» из Типового 
штатного расписания исключено 
более 15 должностей (профессий), 
а также вновь включена профес-
сия (должность) переводчика на 
межгосударственных передаточ-
ных железнодорожных станци-
ях, относящихся к пограничным 
переходам. Это является актуаль-
ным, особенно для Восточного по-
лигона, где сосредоточен основ-
ной поток грузов. 

Разработанное Типовое штат-
ное расписание станции позво-
лит систематизировать произ-
водственный процесс более чем 
5000 железнодорожных станций 
всех типов и классов. Доля адми-
нистративно-управленческого 
штата хозяйства перевозок, охва-
ченная нормативными докумен-
тами по труду, составляет более 
75%. 

Работа ЦОТЭН на этом не за-
канчивается. Планируется раз-
работка норм труда для центров 
организации работы железнодо-
рожных станций – структурных 
подразделений ЦД. Это позволит 
полностью охватить всех работни-
ков интеллектуального труда фи-
лиала.

Нормирование позволяет качественно использовать потенциал 
руководящего звена, повысить эффективность труда инженерно-
технических работников, грамотно распределить организационно-
управленческие функции на предприятии

В РЖД нормируют труд работников станции 

Новый подход

Алина Романова,
ведущий инженер отдела

организации труда в сфере 
управления движением 
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оссийские вузы развивают сотруд-
ничество с учебными заведениями 
из дружественных стран. Взаимо-
действие выстраивается, в частно-
сти, с африканскими партнёрами. 
В эту работу активно включились и 
железнодорожные университеты. 

В настоящее время в вузах России обучаются около 
400 тыс. иностранных студентов. И интерес молодё-
жи из разных стран к российскому образованию про-
должает расти. Одна из причин тому – увеличение 
числа квот Правительства РФ для бесплатного обуче-
ния иностранцев. Так, в нынешнем году для абиту-
риентов из-за рубежа количество бюджетных мест по 
сравнению с 2020 годом выросло в два раза – с 15 тыс. 
до 30 тыс. 

«О конкурентоспособности российского высшего об-
разования свидетельствует тот факт, что количество 
иностранных студентов у нас не сокращается, а уве-
личивается. Причём это всё в неблагоприятных ус-
ловиях: у нас сначала был два года COVID-19, потом 
геополитическая турбулентность и новые вызовы. Но 
тем не менее в прошлом году количество поступив-
ших также было на уровне или даже чуть превысило 
– мы порядка 300 тыс. иностранцев каждый год при-
нимаем», – подчеркнул министр науки и высшего об-
разования РФ Валерий Фальков. 

По итогам прошлого года Россия заняла шестое ме-
сто в мире по количеству иностранных студентов, 
опередив, например, Германию и Италию. И пред-
варительные результаты этой приёмной кампании 
уже обнадёживают – по данным на середину сентя-
бря, иностранные абитуриенты подали 58 тыс. заявок 
на поступление. Окончательные итоги поступления 
станут известны в ноябре. «Приём иностранных сту-
дентов ещё идёт. Предварительно те данные, которые 
нам дают университеты, не меньше, а ряд универси-
тетов набрали больше, чем в прошлом году. Выделен-
ная правительством квота на 30 тыс. мест – из них 28,5 
тыс. на программы высшего образования уже запол-
нены иностранцами», – подчеркнул Валерий Фаль-
ков. 

В промежуточных лидерах по числу зарегистриро-
ванных заявок – поступающие из Казахстана, Таджи-
кистана, Узбекистана, Туркмении, Киргизии. Тен-
денция последних лет – рост числа поступающих из 

Р
Африканцы интересуются отраслевым образованием

За дипломом 
в Россию
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стран Африки. Так, по данным Минобрнауки, в 
2022/23 учебном году в нашей стране обучались 
почти 35 тыс. африканских студентов. Это на 
4 тыс. больше, чем в предшествующем учебном 
году. А за последние 13 лет число африканских 
студентов выросло в три раза. Такому интересу 
студентов способствует ряд проведённых меро-
приятий. В частности, не так давно был создан 
консорциум «Российско-Африканский сетевой 

университет» (РАФУ). На первом этапе в него 
вошли 12 университетов – Южный федеральный 
университет, Казанский (Приволжский) феде-
ральный университет, Крымский федеральный 
университет им. В.И. Вернадского, Астрахан-
ский государственный медицинский универ-
ситет, Российский государственный гидроме-
теорологический университет, Национальный 
исследовательский университет «МЭИ», Мо-
сковский государственный университет пище-
вых производств, Российский государственный 
геологоразведочный университет им. Серго 
Орджоникидзе, Российский государственный 
гуманитарный университет, Российский госу-
дарственный университет им. А.Н. Косыгина 
(Технологии. Дизайн. Искусство), Государствен-
ный институт русского языка им. А.С. Пуш-
кина, ФИЦ «Институт биологии южных морей 
им. А.О. Ковалевского РАН». Все они имеют бога-
тый опыт научно-образовательного сотрудниче-
ства со странами Африканского континента.

«Мы реализуем флагманский проект по откры-
тию филиала в Каире, который выступит для нас 
хабом как для стран Африки, так и для Ближнего 
Востока. Мы также являемся членами консор-
циума Российско-Африканского сетевого уни-
верситета. Сегодня в КФУ обучаются более 350 
студентов из стран Африки. Наиболее хорошо 
представлены Египет, Алжир, Нигерия, Замбия, 
Тунис, Конго», – рассказал проректор Казанского 
(Приволжского) федерального университета по 
внешним связям Тимирхан Алишев.

Первоочередные задачи РАФУ – создание еди-
ного образовательного и научного простран-

ства, выработка механизмов для развития ака-
демической и студенческой мобильности, а 
также содействие межкультурному диалогу и 
взаимообогащению культур, языков. «Создание 
Российско-Африканского сетевого университе-
та поспособствует укреплению сотрудничества 
в сфере образования, науки и экономического 
развития между нашей страной и государства-
ми Африканского континента. Кроме того, 
РАФУ – это своего рода мост дружбы для сту-
дентов России и Африки», – отметил Валерий 
Фальков.

Ещё одно актуальное событие – в конце про-
шлого года Россия и Зимбабве подписали согла-
шение о взаимном признании документов об об-
разовании. Подписи под документом поставили 
заместитель министра науки и высшего образо-
вания РФ Наталья Бочарова и министр высшего 
образования, инноваций и науки Республики 
Зимбабве Амон Мурвира. Стороны планируют 
усилить взаимодействие двух стран в образова-
тельном контексте.

Образовательный выбор
В университетах отмечают особый интерес аф-
риканских абитуриентов к специальностям, 
необходимым для развития жизненно важных 
отраслей на континенте. Популярны специаль-
ности в сфере инженерии, промышленного ме-
неджмента, экономики и торговли, энергетики, 
компьютерных наук и технологий. Есть спрос и 
на получение профессий в сфере транспорта. Как 
результат – за последние три года количество по-
ступающих из государств Африканского конти-
нента в отраслевых вузах увеличилось на 27%, а 

число африканских стран, из которых приехали 
обучающиеся, выросло на 11%.

В настоящее время в системе российского 
транспортного образования обучаются 222 аф-
риканских студента из 28 стран континента. В 
частности, в РУТ (МИИТ) подготовку проходят 18 
студентов из Гвинеи, Ганы, Замбии и Алжира. 
Основное направление их обучения связано с 
железнодорожной инфраструктурой и логисти-
кой – ключевыми сферами развития транспорт-
ных систем их стран. 

«Мы замечаем, что африканские студенты не 
только стремятся получить качественное образо-
вание в области транспорта, но и желают остать-
ся в России, чтобы работать и приобретать опыт в 
российских компаниях. И это, безусловно, под-
чёркивает высокую репутацию и привлекатель-
ность нашего учебного заведения и российской 
железнодорожной отрасли в целом», – рассказала 
начальник Управления международного сотруд-
ничества РУТ (МИИТ) Любовь Лучинина.

На подготовительном факультете РУТ (МИИТ) 
также обучаются 18 граждан африканских стран, 
и ещё пять их соотечественников проходят обу-
чение по программам аспирантуры. В 2023/24 
учебном году университет планирует принять 
студентов из стран Африки в рамках правитель-
ственной квоты – трёх студентов из Бурунди, 
пять – из Ганы и Гвинеи, восемь – из Египта, пять 
из Конго и Марокко, а также 25 из Замбии. «Роль 
РУТ (МИИТ) в подготовке африканских студентов 
продолжает расти, отражая стремление России к 
глубокому и многогранному партнёрству с Афри-
кой в сфере образования. Подготовка кадров для 
африканских железных дорог, обмен знаниями 

В университетах отмечают особый интерес африканских 
абитуриентов к специальностям, необходимым для развития 
жизненно важных отраслей на континенте. Есть спрос 
и на получение профессий в сфере транспорта

По итогам прошлого года Россия заняла шестое место в мире 
по количеству иностранных студентов, опередив, например, 
Германию и Италию. И предварительные результаты 
этой приёмной кампании уже обнадёживают
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и опытом с африканскими вузами – всё это созда-
ёт прочную основу для будущего сотрудничества 
и обеспечивает успешное развитие отношений 
между Россией и странами Африки в долгосроч-
ной перспективе», – подчеркнули в центре по 
связям с общественностью РУТ (МИИТ). 

В Петербургском государственном универси-
тете путей сообщения Императора Александра I 
(ПГУПС) также обучаются студенты из стран Аф-
рики (Конго, Гвинеи, Эфиопии). Большинство 
из них проходят подготовку по направлению 
«Строительство железных дорог, мостов и транс-
портных тоннелей». В новом учебном году в 
ПГУПСе ожидают первокурсников из Камеруна. 

В Уральском государственном университете 
путей сообщения (УрГУПС) учатся студенты из 
Египта, Мали, Камеруна, Республики Чад, Кот-
д’Ивуара, Гвинеи. На 2023/24 учебный год идёт 

набор на подготовительный факультет студентов 
из Камеруна, Кот-д’Ивуара, Бенина и Судана. 
«УрГУПС давно и активно укрепляет сотрудни-
чество со странами Африканского континента в 
образовательной сфере. Студенты, обучающиеся 
в транспортном вузе, имеют возможность одно-
временно со знаниями получать и профессио-
нальные навыки по востребованным в странах 
Африки специальностям в транспортной сфере», 
– рассказала директор департамента междуна-
родных связей УрГУПСа Кристина Ташкинова. 

В Иркутском государственном университете 
путей сообщения (ИрГУПС) за счёт ассигнований 
федерального бюджета РФ в новом учебном году 
пройдут подготовку по дополнительным обще-
образовательным программам на русском язы-
ке трое слушателей из Того, Габона, Эфиопии. 
«Университет заинтересован в наборе обучаю-

щихся из стран Африки – на этом сделан особый 
акцент», – подчеркнул начальник управления 
международного сотрудничества ИрГУПСа Мак-
сим Богатов. 

Шаг навстречу 
Железнодорожные вузы готовы к сотрудничеству 
с коллегами из стран Африканского континен-
та и в области синхронизации образовательных 
программ, отметил заместитель генерального 
директора ОАО «РЖД» Дмитрий Шаханов, высту-
пая на Втором саммите и Экономическом и гу-
манитарном форуме Россия – Африка. «Мы тоже 
готовы к кооперации в области подготовки спе-
циалистов среднего звена», – подчеркнул он. 

И уже предпринимаются конкретные шаги 
для развития научно-образовательного сотруд-
ничества. Так, в ходе профильной образователь-

ной сессии саммита Россия – Африка ректор РУТ 
(МИИТ) Александр Климов предложил расши-
рить масштабы взаимодействия между ведущи-
ми российскими и африканскими универси-
тетами. В частности, он подчеркнул важность 
создания отраслевых сетевых академических 
структур в формате Россия – Африка, в том числе 
в сфере транспорта. Это необходимо для обмена 
опытом, проведения совместных исследователь-
ских проектов, а также для создания образова-
тельных программ, которые будут учитывать 
специфику и потребности как Российской Феде-
рации, так и африканских государств. 

Среди других вариантов сотрудничества – со-
вместные проекты по международной акаде-

мической мобильности. В частности, по тако-
му пути идёт ПГУПС – совместно с алжирским 
Университетом Бумердеса рассматривается 
возможность организации стажировок для сту-
дентов и преподавателей двух вузов. Соответ-
ствующее соглашение о сотрудничестве между 
учебными заведениями было заключено в этом 
году. 

Есть планы по развитию взаимоотношений 
с африканскими коллегами и у УрГУПСа. «Рос-
сия и страны Африки имеют богатую историю 
взаимоотношений, в том числе и в сфере обра-
зования. Сегодня прорабатываются наиболее оп-
тимальные механизмы по реализации совмест-
ных образовательных проектов. У транспортного 
университета довольно высокий научно-образо-
вательный потенциал, есть весомый опыт под-
готовки иностранных студентов. И сегодня в 

университете обучаются студенты из Африки. 
Мы планируем расширять наше сотрудниче-
ство, – рассказала проректор по международным 
связям УрГУПСа Наталия Анашкина. – Инициа-
тивы и перспективы развития академической 
кооперации между университетами и научны-
ми организациями России и Африки не только 
возможны, но и вполне осуществимы. Надеемся, 
что в новых условиях наш опыт международной 
образовательной деятельности позволит сфор-
мировать устойчивые партнёрские отношения 
с коллегами из стран Африки в области подго-
товки кадров и реализовать весомый потенциал 
транспортного образования». 

Юлия Антич

Роль Российского университета транспорта в подготовке 
африканских студентов продолжает расти, отражая стремление 
России к глубокому и многогранному партнёрству с Африкой в сфере 
образования
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Д
ва отраслевых вуза включены в Мо-
сковский международный рейтинг 
«Три миссии университета». Их 
образовательная, научная и обще-
ственная деятельность соответствует 
мировым стандартам качества.

Московский международный рей-
тинг вузов «Три миссии университета» инициирован 
Российским союзом ректоров в соответствии с пору-
чением Владимира Путина в 2017 году. Оператор ис-
следования – Ассоциация составителей рейтингов, 

ренкингов и иных оценок эффективности (АСР), чле-
нами которой являются ведущие рейтинговые и ис-
следовательские центры страны. 

Цель исследования – оценка ключевых миссий 
учебного заведения (образование, наука и взаимо-
действие с обществом). Методология исследования 
прошла масштабное общественное обсуждение, в 
котором приняли участие свыше ста университетов. 
Для ранжирования учебных заведений использова-
ны только объективные критерии, опирающиеся на 
официальные данные (включая публичные отчёты 

вузов), а также на данные авторитетных международ-
ных провайдеров информации. 

Пилотная версия Московского международного рей-
тинга вузов была опубликована в декабре 2017 года, 
вторая версия – в ноябре 2018 года, третья – в сентябре 
2019 года. Начиная с 2020 года рейтинг ежегодно пу-
бликуется в августе.

В этом году была представлена его седьмая вер-
сия. В исследование включены 2 тыс. университе-
тов из 112 стран мира. «Рейтинг «Три миссии уни-
верситета» с 2020 года удерживает статус наиболее 

представительного авторитетного академического 
рейтинга по числу участников и количеству стран, 
– отметил ректор МГУ им. М.В. Ломоносова, прези-
дент Российского союза ректоров Виктор Садовни-
чий. – В этом году список расширен до 2 тыс. пози-
ций, а наибольшего прироста по числу участников 
добились страны БРИКС. В рейтинге также присут-
ствуют все новые страны – участники этого консор-
циума. На страны БРИКС в новой конфигурации 
уже сегодня приходится 30% лучших университетов 
мира». 

Отраслевые вузы вошли в международный рейтинг

Миссия 
выполнима
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Верхние строчки
Первое место рейтинга занял Гарвардский универ-
ситет (США). На второй строчке расположился Масса-
чусетский технологический институт. Следом идут 
три учебных заведения из Великобритании – Ок-
сфордский и Кембриджский университеты, а так-
же Университетский колледж Лондона. Среди вузов 
Азии наилучшие показатели продемонстрировали 
Токийский университет (11-е место) и Пекинский 
университет (18-е место). К слову, впервые за всё вре-
мя составления рейтинга Азия обошла Европу по ко-
личеству участников в списке лучших вузов плане-
ты – 637 университетов против 621. 

Лучшим вузом в Австралии и Океании признан 
Университет Мельбурна (49-е место), в Латинской 
Америке – Национальный автономный университет 
Мексики (107-е место), в Африке – Университет Кейп-
тауна (159-е место). 

Особое место России 
Россия сохранила позиции в тройке мировых лидеров 
по представленности в исследовании – в числе лучших 
вузов планеты оказались 154 вуза из 46 регионов страны 
(это на 8 учебных заведений больше, чем в прошлом 
году). При этом наибольшее количество сильных рос-
сийских вузов сосредоточено в Москве – 39 университе-

тов, далее следуют Санкт-Петербург (14 вузов), Татарстан 
(6 вузов), Московская, Томская и Тюменская области (по 
5 вузов). По 4 университета представляют Новосибир-
скую, Ростовскую и Самарскую области. 

Три российских участника вошли в топ-100. Самое 
высокое место среди них – 17-е – занял Московский го-
сударственный университет им. М.В. Ломоносова. На 
39-й строчке расположился Санкт-Петербургский госу-
дарственный университет, на 43-й – Московский физи-
ко-технический институт (Национальный исследова-
тельский университет). 

«Широкий доступ к качественному высшему обра-
зованию – ключевое условие конкурентоспособности 
страны. По доступности качественного образования 
(численности студентов в университетах – участни-
ках рейтинга на 100 тыс. населения) Россия занимает 
8-е место среди стран с населением более 50 млн чело-
век, – отметил генеральный директор Ассоциации со-
ставителей рейтингов Дмитрий Гришанков. – По экс-
порту образовательных услуг Россия занимает пятое 
место в мире: на российские вузы приходится свыше 
5% иностранных студентов, обучающихся в топ-2000 
университетов мира». Сегодня в топ-2000 универси-
тетов занимаются 3,7 млн иностранных студентов, 
при этом на российские вузы приходится 186 тыс. из 
них (или 5%). Больше только у Великобритании (14%), 
США (13%), Австралии (8%) и Германии (7%).

Отраслевые участники
В международный рейтинг включены и два транс-
портных университета. Так, самое высокое место сре-
ди них (1401–1500-ю интервальную позицию в мире и 
74–85-ю позицию среди российских вузов) занял Петер-
бургский государственный университет путей сообще-
ния Императора Александра I (ПГУПС). Как отмечено 

в исследовании, образовательные программы ПГУПСа 
включены в международную базу данных результатов 
внешнего контроля качества DEQAR и ежегодно стано-
вятся участниками проекта «Лучшие образовательные 
программы инновационной России», что подтвержда-
ется широким спросом среди иностранных студентов 
более чем из 25 стран мира. К слову, помимо Москов-
ского международного рейтинга «Три миссии уни-
верситета», ПГУПС представлен и в других уважаемых 
мировых ренкингах, среди которых Round University 
Ranking (Россия), SCImago Institutions Rankings (Испа-
ния), Webometrics Ranking of World Universities (Испа-
ния), QS EECA (Великобритания). «Новые вызовы для 
ПГУПСа – это новые задачи, новые векторы развития 
университета, институциональные изменения. С 2021 
года ПГУПС – участник программы «Приоритет-2030». 
На базе университета созданы две федеральные инно-
вационные площадки. Университет внедряет прин-
ципы устойчивого развития и готовится к процедуре 
получения рейтинга ESG», – отметили в вузе.

Ещё один отраслевой участник рейтинга – Россий-
ский университет транспорта (МИИТ). Он располо-
жился на 1501–1750-м местах в мировом рейтинге и на 
86–127-м среди российских вузов. Как отметили в РУТ 
(МИИТ), вуз ежегодно включается в это исследование 
начиная с 2019 года.

«Один из приоритетов утверждённой программы 
развития РУТ (МИИТ) связан с обеспечением глобаль-
ной конкурентоспособности университета, в том чис-
ле через попадание в международные рейтинги. Для 
этого мы развиваем международную деятельность, 
повышаем публикационную активность преподава-
телей и, конечно, качество образования», – говорил 
ранее ректор РУТ (МИИТ) Александр Климов.

Юлия Антич

Один из приоритетов утверждённой программы развития 
РУТ (МИИТ) связан с обеспечением глобальной конкурентоспособности 
университета, в том числе через попадание в международные 
рейтинги. Для этого развиваем международную деятельность

Россия сохранила позиции в тройке мировых лидеров 
по  представленности в исследовании – в числе лучших вузов планеты 
оказались 154 вуза из 46 регионов страны. При этом наибольшее 
количество сильных российских вузов сосредоточено в Москве
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пяти регио-
нах страны 
п р и с т у п и л и 
к реализации 
второй волны 
проектов по 
созданию сети 

межвузовских кампусов мирового 
уровня. В числе участников про-
ектных команд два отраслевых 
университета. 

Пионеры движения
Программа по созданию сети 
межвузовских кампусов стартова-
ла в 2021 году по поручению Вла-
димира Путина. Её реализация 
предусмотрена национальным 
проектом «Наука и университе-
ты». Предполагается, что к 2030 
году в стране появится 25 совре-
менных кампусов, которые станут 
площадками для развития крити-
чески важных отечественных тех-
нологий, позволят реализовывать 
научные проекты, а также станут 
точками притяжения талантли-
вой молодёжи. Сеть современных 
кампусов предоставит более 61 
тыс. мест для подготовки кадров 
в соответствии с направлениями 
региональных стратегий социаль-
но-экономического развития, а 
также увеличит долю обучающих-
ся, систематически занимающих-
ся наукой, и молодых преподава-
телей и учёных.

«Строительство кампусов – это 
отдельный трек национального 
проекта «Наука и университеты», 
который в большинстве регионов 
является важным фактором их 
развития. Каждый кампус – это 
открытая экосистема и комфорт-
ная среда не только для прожива-
ния и работы, но и для развития 

критических технологий, при-
влечения талантов, выполнения 
исследований мирового уровня, 
партнёрства с бизнесом и реали-
зации передовых образователь-
ных программ. Поэтому необхо-
димо выстроить взаимодействие 
региона и научно-образователь-
ных организаций для качествен-
ного смыслового и структурного 
наполнения объектов», – расска-
зал в ходе недавнего совещания с 
представителями региональных 
рабочих групп по созданию меж-
вузовских кампусов мирового 
уровня замглавы Минобрнауки 
РФ Андрей Омельчук. 

На разной стадии реализации 
сейчас находятся 17 проектов меж-
вузовских кампусов. Так, восемь 
проектов первой волны (в Ново-
сибирске, Калининграде, Томске, 
Челябинске, Уфе, Екатеринбур-
ге, Нижнем Новгороде и Москве) 
практически завершены. «Хочу 
отметить, что я лично посещал 
строительные площадки и уже 
есть впечатляющие результаты. 
Кампус МГТУ им. Н.Э. Баумана 
в Калужской области будет сдан в 
эксплуатацию на год раньше за-
планированного срока, в Екате-
ринбурге кампус также примет 
первых студентов в новом учеб-
ном году», – отметил глава Мин-
обрнауки РФ Валерий Фальков.

Вторая волна 
Проекты второй волны отобраны 
в прошлом году – кампусы по-
явятся на федеральной террито-
рии «Сириус», в Перми, Тюмени, 
Великом Новгороде, Южно-Саха-
линске, Хабаровске, Иванове, Ар-
хангельске, Самаре. В последних 
пяти городах уже приступили к 

В

Отраслевые вузы включены 
в  российскую сеть кампусов

Экосистема 
для занятий 
и жизни
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проектированию объектов в соот-
ветствии с концессионными со-
глашениями, подписанными на 
площадке Петербургского между-
народного экономического фору-
ма (ПМЭФ-2023). 

Как подчеркнул глава Мин-
обр науки РФ Валерий Фальков, 
региональные власти видят уни-
кальные возможности, которые 
открываются при создании кам-
пусов, и всячески содействуют 
реализации проектов. Таким об-
разом, создание нового качества 
высшего образования, достиже-
ние опережающих научных ре-
зультатов возможны только при 
грамотной проработке концеп-
ции развития кампуса. Не менее 
важно сотрудничество с вузов-
ским и предпринимательским 
сообществами, с городскими ор-
ганизациями и другими субъек-
тами России. 

«Отдельно отмечу высокий темп 
работы проектных команд, по-
скольку в нынешних условиях 
времени на раскачку нет. Регио-
ны второй волны отбора уже ме-
нее чем через год после победы в 
конкурсе вышли на этап подписа-
ния концессионных соглашений. 
К примеру, Сахалинская область в 
ближайшее время уже приступит 
к началу строительства межвузов-
ского кампуса в регионе. Это один 
из показателей ответственного от-
ношения и заинтересованности 
региона в создании нового совре-
менного кампуса – точки притя-
жения талантливой молодёжи и 
драйвера развития науки и обра-
зования», – подчеркнул министр.

Как рассказал заместитель пред-
седателя Правительства РФ Дми-
трий Чернышенко, общая пло-

щадь пяти новых строящихся 
кампусов – более 0,5 млн кв. м, 
что позволит создать более 15,5 
тыс. мест для комфортного про-
живания студентов и препода-
вателей. «Это отличная возмож-
ность для бизнеса инвестировать 
в экономику региона. Уверен, 
что такой высокий уровень общей 
включённости позволит нам до-
стичь всех поставленных целей, 
– добавил Дмитрий Чернышенко. 
– Масштабная и амбициозная за-
дача, поставленная президентом 
России Владимиром Путиным, 
решается только совместными 
усилиями государства, бизнеса, 
научного и экспертного сообще-
ства». 

В каждом из современных кам-
пусов будут сформированы раз-
ные научные и образовательные 
направления в соответствии со 
стратегиями развития регионов, 
а также научно-технологиче-
ским развитием страны. Так, на-
пример, создание современного 
кампуса в Архангельске позволит 
проводить научные исследования 
в области здоровьесбережения в 
Арктике, арктических инженер-
ных разработок, технологий ле-
сопереработки. Концессионное 
соглашение о строительстве кам-
пуса «Арктическая звезда» подпи-

сали председатель правительства 
Архангельской области Алексей 
Алсуфьев и генеральный дирек-
тор ООО «Системные концессии» 
– управляющей организации ООО 
«Арктическая звезда» Валерий 
Ерёмин. Общая площадь кампу-
са составит около 128 тыс. кв. м. К 
2030 году там появятся технопарк, 
офисы, три корпуса общежитий 
для студентов и преподавателей, 
легкоатлетический манеж с фит-
несом, лаборатории, обществен-
ные пространства и конгресс-
центр.

Основными направлениями 
научной деятельности кампуса в 
Южно-Сахалинске станут эконо-
мика Мирового океана, климат 
и экология, аквабиотехнологии, 
новая энергетика, нефтегазо-
вые технологии и направления, 
связанные с изучением Азиат-
ско-Тихоокеанского региона. Со-
глашение по проекту в Южно-Са-
халинске подписали заместитель 
председателя правительства Са-
халинской области Антон Зайцев 
и генеральный директор ООО 
«К1» Дмитрий Колосов. Проект 
предусматривает строительство 
учебного корпуса, научно-лабо-
раторного блока, библиотеки, 
конгресс-холла и общественно-
деловых пространств. Возмож-

ности научных лабораторий, 
которые будут оснащены совре-
менным оборудованием, позво-
лят учёным проводить передовые 
исследования и повышать свою 
квалификацию.

Проект кампуса в Ивановской 
области предусматривает прове-
дение исследовательских и науч-
ных разработок в стратегически 
важных направлениях: матери-
аловедении, дизайне в текстиль-
ной и лёгкой промышленности, 
территориальном развитии ма-
лых и средних городов. Догово-
рённости по концессионному 
соглашению по проекту «Боль-
шая Ивановская мануфактура» 
достигнуты между губернатором 
Ивановской области Станисла-
вом Воскресенским и генераль-
ным директором АНО по содей-
ствию в развитии социальной, 
культурной и научной инфра-
структуры «Кампус Большой Ива-
новской мануфактуры» Таисьей 
Погодаевой. 

Кампус состоит из существу-
ющей инфраструктуры универ-
ситетов, городских обществен-
ных и культурных пространств, 
современного общежития для 
проживания 2,5 тыс. студентов, 
технопарка с лабораториями и 
коворкингом, образовательно-

В каждом из современных кампусов будут сформированы разные 
научные и образовательные направления в соответствии 
со стратегиями развития регионов, а также научно-
технологическим развитием страны

Каждый кампус – это открытая 
экосистема и комфортная среда не только 
для проживания и работы, но и для развития 
критических технологий, привлечения 
талантов, выполнения исследований 
мирового уровня, партнёрства с бизнесом
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го пространства с библиотекой. 
На первом этаже появится музей 
Большой Ивановской мануфак-
туры.

В возведении кампусов участву-
ют и два отраслевых вуза. Так, 
в Хабаровске в проект включён 
Дальневосточный государствен-
ный университет путей сообще-
ния (ДВГУПС). В числе других 
участников – Тихоокеанский го-
суниверситет, Хабаровский го-
сударственный университет эко-
номики и права, Хабаровский 
государственный институт куль-
туры, Дальневосточный государ-
ственный медицинский универ-
ситет. Концессионное соглашение 
о создании и эксплуатации меж-

вузовского кампуса в Хабаровске 
было заключено между заместите-
лем председателя правительства 
Хабаровского края по социальным 
вопросам Евгением Никоновым 
и председателем совета директо-
ров ООО «Кампус-2025» Станисла-
вом Неверовым. Цель проекта – 
создать условия для получения 
качественного, конкурентоспо-
собного высшего образования по 
приоритетным направлениям 
экономики субъекта, России и 
стран Азиатско-Тихоокеанского 
региона. Это флагманский проект 
Хабаровского края, который будет 
включать строительство большо-
го инфраструктурного комплекса 
(появятся новые учебные корпу-

са, лаборатории, конгресс-центр, 
общежития).

«Межвузовский кампус в Ха-
баровском крае станет ведущей 
опорной площадкой для реализа-
ции образовательных программ, 
современных исследований и 
развития инновационных тех-
нологий на Дальнем Востоке. По 
планам, к 2030 году здесь будут 
учиться более 30 тыс. студентов, – 
отметил заместитель председа-
теля правительства Хабаровского 
края – министр экономического 
развития края Виктор Калашни-
ков. – В настоящее время выделе-
но несколько ключевых направ-
лений, которые будут развиваться 
на базе нового кампуса: устойчи-

вое развитие, инженерия, стро-
ительство и урбанистика, гума-
нитарная школа, креативная 
индустрия, IT-школа. Это вклад 
Хабаровского края в осуществле-
ние технологического прорыва на 
Дальнем Востоке страны». 

Как рассказал ректор ДВГУПСа 
Владимир Буровцев, университет 
инициировал создание на базе 
кампуса единого образовательно-
го DATA-центра. Такое технологи-
ческое решение позволит изучать 
и имитировать транспортные и 
пассажирские потоки в ДФО, мо-
делировать социально-экономи-
ческие эффекты, возникающие 
при изменении этих потоков. Это 
позволит привлечь на террито-
рию края высокотехнологичные 
IT- и финансовые компании в 
качестве потенциальных бизнес-
партнёров. Кроме того, удастся 
существенно повысить качество 
научного сопровождения актуаль-
ных вопросов снятия инфраструк-
турных транспортных ограниче-
ний, препятствующих развитию 
региона. 

В Самарской области при уча-
стии Самарского государствен-
ного университета путей сооб-
щения (СамГУПС) планируется 
построить межвузовский кампус 
IT-направления. Соответствую-

щее концессионное соглашение 
заключили первый вице-губерна-
тор – председатель правительства 
Самарской области Виктор Ку-
дряшов и генеральный директор 
управляющей организации ООО 
«Прокампус № 1» – ООО «Прошко-
ла» Алиса Денисова.

В самарском кластере планиру-
ют реализовать концепцию «го-
род в городе»: когда все точки – от 
дома, учёбы и работы до объектов 
общепита, торговли и здравоох-
ранения – находятся в непосред-
ственной близости. На террито-
рии будет много рекреационных 
пространств, спортивных и про-
гулочных зон.

«Реализация проекта станет 
стимулом для развития высшего 
образования и будет способство-
вать закреплению талантливой 
молодёжи в Самарской области, 
повышению привлекательности 
региона в глазах абитуриентов из 
других субъектов РФ, развитию 
инфраструктуры на территории, 
прилегающей к кампусу. Кроме 
того, на площадке кампуса мож-
но будет развивать межвузовские 
научно-исследовательские про-
екты, выстраивать коллаборации 
с участием научных коллективов 
и индустриальных партнёров», 
– подчеркнул ректор Самарского 

национального исследовательско-
го университета им. академика 
С.П. Королёва Владимир Бога-
тырёв.

Как отметил первый проректор 
СамГУПСа Максим Гнатюк, уча-
стие транспортного универси-
тета в создании межвузовского 
кампуса позволит эффективнее 
организовать работу по реали-
зации инфраструктурных и IT-
проектов нового научно-образо-
вательного пространства, а также 
конкретизировать концепцию 
проекта межвузовского кампуса 
в целом. Проектирование кампу-
са в Самаре будет завершено до 
сентября 2024 года, а ввести его 
в эксплуатацию планируется в I 
квартале 2027 года. «Это большой 
шаг навстречу новым техноло-
гиям и разработкам, к созданию 
условий для учёных и развитию 
науки. Этот проект позволит 
снизить отток талантливой мо-
лодёжи из Самарской области, 
даст ребятам возможность расти 
профессионально, никуда не уез-
жая, а значит, жить, работать, 
создавать семьи и развивать род-
ной регион», – подчеркнул ми-
нистр экономического развития 
и инвестиций Самарской области 
Дмитрий Богданов. 

Юлия Антич

ДВГУПС инициировал создание на базе кампуса единого 
образовательного DATA-центра. Такое технологическое решение 
позволит изучать и имитировать транспортные и пассажирские 
потоки в ДФО, моделировать социально-экономические эффекты
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оссийские компании считают 
необходимым повышать уро-
вень практической подготов-
ки студентов в вузах. Об этом 
свидетельствуют результаты 
недавнего опроса комиссии 
Общественной палаты по раз-

витию высшего образования и науки: 85% рабо-
тодателей (всего было опрошено более тысячи 

представителей бизнеса из 89 регионов страны) 
из разных сфер, в том числе транспорта, отме-
тили, что у будущих специалистов возникают 
трудности с выполнением конкретных заданий 
в ходе производственной практики. Для реше-
ния этой проблемы респонденты предложили 
«открыть» учебные заведения для бизнеса, что-
бы компании и вузы на постоянной основе про-
водили совместные образовательные и научные 

Р

мероприятия. Успешный пример такого взаи-
модействия уже демонстрируют отраслевые уни-
верситеты и ОАО «РЖД».

Практическая подготовка сегодня активно раз-
вивается во всех железнодорожных учебных за-
ведениях. Так, в скором времени в Иркутском 
государственном университете путей сообщения 
(ИрГУПС) откроется «Корпорация знаний ВСЖД», 
где будущие железнодорожники при поддержке 
специалистов Восточно-Сибирской магистрали 
смогут подтянуть свои профессиональные ком-
петенции. Соглашение о создании «Корпорации 
знаний» летом этого года подписали начальник 
ВСЖД Вадим Владимиров и ректор ИрГУПСа 
Юрий Трофимов. Цель этой работы – развитие 
нового формата информационного взаимодей-
ствия между работодателем и вузом, который 
позволит обеспечить практическую подготовку 

специалистов железнодорожного транспорта и 
сократить период адаптации молодых кадров, 
принятых в структурные подразделения маги-
страли. 

Как рассказала проректор по учебной работе 
ИрГУПСа Дарья Динец, в ходе реализации про-
екта будет создано единое интеллектуальное 
пространство для установления прочных связей 
между образованием, наукой и секторами эконо-
мики, а также выстраивания социального пар-
тнёрства.

В программу обучения будущих специалистов 
войдут мастер-классы представителей работо-
дателя по развитию профессиональных ком-
петенций, тестирование и кейсы по трудовым 

функциям, конкурсы профмастерства в формате 
«Молодые профессионалы».

Подобные программы разрабатывают и дру-
гие филиалы и структурные подразделения 
ОАО  «РЖД». Так, например, в начале сентября 
соглашение о сотрудничестве в сфере реализа-
ции совместных образовательных и научных 
проектов заключили Российский университет 
транспорта (МИИТ) и Центр фирменного транс-
портного обслуживания ОАО «РЖД». Подписи 
под документом поставили директор Инсти-
тута управления и цифровых технологий РУТ 
(МИИТ) Сергей Вакуленко и заместитель гене-
рального директора ОАО «РЖД» – начальник 
ЦФТО Алексей Шило.

Стороны планируют проводить совместные 
исследования, связанные с транспортными 
процессами. Также будут реализованы углу-

блённая специализированная подготовка сту-
дентов старших курсов по системе авторских 
классов и дополнительные профессиональные 
программы для сотрудников ЦФТО. Как подчер-
кнули в центре по связям с общественностью 
РУТ (МИИТ), такое сотрудничество позволит 
расширить спектр образовательных программ 
высшего образования для подготовки совре-
менного поколения инженеров транспорта, 
способных осуществлять стратегическое плани-
рование и управление корпоративной логисти-
ческой системой, а также применять современ-
ные технологии для эффективной организации 
транспортного бизнеса. 

Юлия Антич

В ходе реализации проекта будет создано единое интеллектуальное 
пространство для установления прочных связей между образованием, 
наукой и секторами экономики, а также выстраивания социального 
партнёрства

ОАО «РЖД» повышает профкомпетенции студентов вузов

В знании – сила
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В
ысочайшим манифестом 8 сен-
тября 1857 года было объявлено об 
утверждении договоров на уступку 
Варшавско-Венской железной до-
роги частной компании с правом 
образования Общества Варшавско-
Венской железной дороги и Обще-

ства Варшавско-Бромбергской железной дороги. Эта 
весьма сложная формулировка скрывала одно из пер-
вых в истории российских железных дорог концес-
сионных соглашений. О нём рассказывает сегодня 
«Пульт управления», основываясь в том числе и на 
архивных материалах.  

После тяжёлого поражения России в Крымской вой-
не правительству и новому императору – Александру 
II, вошедшему в историю как Освободитель, – стала 
очевидна необходимость реформ в социальной, эко-
номической, военной сфере: поистине трудно на-
звать какую-то часть народной жизни, которая не 
нуждалась бы в изменении. Особенно острой была 
ситуация на железных дорогах. 

Историки Анна Ефимова и Наталья Стецюк так опи-
сывают создавшееся положение: «К середине XIX в. 
в Российской империи сложился конфликт интере-
сов, одна сторона которого, в силу субъективности 
мировоззрения либо личной финансовой заинтере-
сованности своих представителей, сдерживала ини-
циативность собственников частного капитала и их 
активность в его объединении для строительства же-
лезнодорожных транспортных путей. В то же время 
другая сторона считала, что этот вид транспорта не-
обходим для общества, государства и национальной 
экономики, но вследствие дефицита государственно-
го бюджета казна не могла удовлетворить потребно-
сти страны. В результате железнодорожный транспорт 
страны к середине XIX в. не получил достаточного по-
тенциала для своего развития: к 1855 г. в стране было 
построено лишь 980 вёрст рельсовых дорог, что со-
ставляло 1,5 % мировой железнодорожной сети».

Главной проблемой была нехватка финансиро-
вания: строившаяся в течение 10 лет Варшавско- 
Венская дорога оставалась так и не введённой в экс-
плуатацию. 

Вот как её характеризовал энциклопедический сло-
варь Брокгауза и Ефрона: «Нужно заметить, что в то 
время Царство Польское было отделено от империи 

Вопрос о концессиях  
в Российской империи 
был решён  
в середине 1860-х годов

Строительство 
Варшавско-Венской 
дороги стало 
пробным шаром
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таможенною чертою, уничто-
женной лишь в 1850 году, причём 
ввозные таможенные пошлины 
в Царстве Польском были гораз-
до ниже, чем в Империи. Вслед-
ствие этих условий значительно 
облегчались сношения Царства 
Польского с пограничными ча-
стями Австрийской империи и 
Прусского королевства и затруд-
нялись сношения с Империей. 
Новая железная дорога, конечно, 
ещё более облегчила сношения с 
Австрией… Ширина колеи Вар-

шавско-Венской железной дороги 
принята та же, что и на железных 
дорогах Пруссии и Австрии, – 
уже, чем на большинстве русских 
железных дорог… В конце 50-х го-
дов другому железнодорожному 
обществу, названному Варшав-
ско-Бромбергским, была выдана 
концессия на железную дорогу, 
соединяющую город Лович с прус-
ской границей у Александрова… 
Впоследствии (1 января 1890) две 
компании слились воедино под 
названием Варшавско-Венской 

железной дороги». Как же это ста-
ло возможным? 

Концессии уже не были новой 
идеей для второй половины 1850-х 
годов. Сложность состояла в дру-
гом: поскольку обсуждалась воз-
можность отмены крепостного 
права, неясным оставался статус 
земли, по которой рассчитывали 
проложить новые железные доро-
ги. Если она выкупалась частны-
ми предпринимателями, которые 
вслед за тем брали на себя обязан-
ности по строительству магистра-

ли, то впоследствии эту землю 
уже практически невозможно 
было вернуть в государственную 
собственность, а казна на неопре-
делённо долгое время лишалась 
доходов от эксплуатации частно- 
владельческих железных дорог. 
Забегая вперёд, скажем, что во-
прос о концессиях будет решён 
только в середине 1860-х годов, 
правда, в чрезвычайно широких 
законодательных рамках, огова-
ривавших строительство на осно-
ве концессий как вид долговре-
менной аренды. 

Безусловно, такой в высшей сте-
пени либеральный подход к делу 
сыграл огромную роль в начале 
первого железнодорожного бума 
в Российской империи. Однако 
в 50-е годы любое решение о кон-
цессии казалось неочевидным и 
спорным.

Летом 1857 года рассматрива-
лось несколько возможных про-
ектов для концессионирования. 
Среди них обсуждались и совсем 
радикальные меры – продажа кон-
цессий и разрешение на строи-
тельство железных дорог по очень 
высокой стоимости, но с полным 
переходом в руки частных вла-
дельцев. Иным вариантом было 
создание крупномасштабных ак-
ционерных обществ с долевым 

участием государства, но сразу 
вставала проблема управления та-
кими компаниями. Кроме того, 
на несколько лет откладывались 
и доходы, столь необходимые 
российской казне. Был ещё один 
план – как показало ближайшее 
будущее, самый реалистичный. 
Он предполагал фактически но-
вый вид договоров о собствен-
ности.

Главное управление путей со-
общения переуступало частным 
компаниям строившиеся желез-
ные дороги: новые владельцы 
обязывались проложить их до 
конца, а главное, запустить по 
ним движение. Казне выплачи-
валось 50% ориентировочной сто-
имости магистрали, а уже после 
окончания строительства прово-
дился перерасчёт и часть средств 
либо возвращалась, либо допла-
чивалась. 

Начиная с первого года эксплу-
атации устанавливалась плава-
ющая ставка на основе средней 
прибыльности железной дороги, 
привязанная к её длине и насы-
щенности движения, причём 
частные владельцы не должны 
были снижать долю пассажирских 
перевозок ниже одной четверти. В 
зависимости от величины ставки 
управляющая компания отчисля-

ла в казну от 20 до 40% прибыли, 
остальное оставляла себе. Глав-
ным выгодоприобретателем ста-
новилось государство, но только в 
случае выкупа частной железной 
дороги в казну, который по зако-
ну не мог быть осуществлён, пока  
магистраль не принесёт десяти-
кратную прибыль. 

Как показывают сроки подписа-
ния концессии – всего через ме-
сяц после окончания слушаний, 
– точка зрения сторонников ново-
го подхода была очень убедитель-
ной. От имени государства свою 
подпись поставил Константин 
Чевкин, последний главноуправ-
ляющий путей сообщения.

Варшавско-Венская дорога ока-
залась пробным шаром, за кото-
рым последовал настоящий бум 
строительства. Вот как его оце-
нивает современный историк 
Александр Голубев: «Железнодо-
рожные предприниматели и ак-
ционерные компании сыграли 
положительную роль в развитии 
транспортной сети страны. Это 
обусловлено тем, что строитель-
ство и эксплуатация железных 
дорог в России на практике ока-
зались доходным делом и при-
влекали предприимчивых лю-
дей».

Владимир Максаков

С первого года эксплуатации устанавливалась плавающая ставка  
на основе средней прибыльности железной дороги, привязанная  
к её длине и насыщенности движения, причём владельцы не должны 
были снижать долю пассажирских перевозок ниже 25% 

Главное управление путей сообщения переуступало частным 
компаниям строившиеся железные дороги: новые владельцы 
обязывались проложить их до конца. Казне выплачивалось 50% 
стоимости магистрали, по окончании проводился перерасчёт
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Библиотека 
Корпоративного  
университета РЖД>

Конфликт в менеджменте принято понимать как отсутствие 
согласия между сторонами, при этом каждая из них стремит-
ся продвинуть свою точку зрения или цель, мешает другим 

сделать то же самое. Один из важнейших принципов гносеологии, 
науки о познании, гласит: хочешь понять явление – поднимись на 
более высокий уровень обобщения. Именно это и предлагает автор 
читателям: хотите научиться управлять конфликтом, уходя от раз-
рушения в строительство, в развитие, – сумейте увидеть конфликт в 
контексте предыдущих и последующих событий. Ошибки – вот, что 
предшествует конфликту и служит его основной причиной. Что они 
собой представляют, что к ним привело, можно ли их исправить и, 
если данный конфликт необратим, можно ли их избежать в будущих 
отношениях – тот круг вопросов, на которые надо получить ответ. При 
этом автор убеждён, что люди самой природой созданы для плодотвор-
ного развивающего взаимовыгодного сотрудничества. Книга подходит 
для первого знакомства с конфликтологией: она написана простым и 
доступным языком с приведением развёрнутых пояснений и расшиф-
ровкой терминов, что делает её понятной широкому кругу читателей.  
Автор доносит информацию через простые примеры и схемы, доходчи-
во разъясняет механизмы различных практических инструментов для 
работы с конфликтами. Она будет полезна как руководителям, так и 
всем желающим для развития навыков эффективного взаимодействия 
в команде.

Книга интригует уже названием, а точнее сочетанием «же-
лезнодорожного транспорта» и «философии» в одном произ-
ведении. Авторы рассматривают эволюцию транспорта, его 

прошлое, настоящее и будущее как с точки зрения ключевых трендов 
(технологических, экономических, экологических), так и ценностных 
аспектов сложившейся железнодорожной культуры, которые, по их 
мнению, также имеют ключевое значение при формировании образа 
будущего компании и отрасли. Начиная тему будущего «странным сном 
железнодорожника» (который читается на одном дыхании), авторы 
смещают акцент с довольно неблагодарной работы предсказания и пред-
видения в сторону более тонких материй – предчувствий и философии. 
При этом во главу угла ставится человек – железнодорожник. Отсюда и 
основной посыл книги: в будущее железных дорог нужно не просто за-
глядывать, а формировать его собственными руками, опираясь на гло-
бальные тренды, непрерывно возрастающее влияние цифровой эконо-
мики и уникальную корпоративную культуру. Книгу сложно однозначно 
отнести к какому-либо жанру, ссылаться на неё можно как на научный 
труд, а не как на художественное произведение. Поэтому я рекомендую 
эту книгу широкому кругу читателей, особенно слушателям программ 
развития корпоративного резерва, как обязательный для изучения мате-
риал. Очень жду продолжения этой книги – «Железнодорожный транс-
порт. Мировые тренды с проекцией на Россию».
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